

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LX.—NUM. 18.794.

Madrid.—Martes 27 de Julio de 1909.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## LA CAMPAÑA DEL RIFF

### Noticias oficiales.—Impresiones de Barcelona.—Maura en Madrid

#### EXPLICACIÓN Y PROTESTA

Enterados insuficientemente de la circular enviada a los gobernadores de provincias, nos reunimos anteayer, 25 de julio, varios directores de periódicos de Madrid para examinar la situación que aquella medida nos creaba, y, sobre todo, para averiguar su alcance, visto que no teníamos respecto del particular más que informes verbales y datos de referencia.

A indicación de un compañero, bienquisto en los centros oficiales, y habiendo deliberado sobre su propuesta, acordamos que algunos de los reunidos pasasen a conferenciar con el señor ministro de la Gobernación para saber de cierto cuál era el espíritu de la circular y hasta dónde llegaban las limitaciones impuestas a los periódicos en lo tocante a noticias de Melilla.

Fueron designados a tal efecto los señores D. Daniel López, director de «Diario Universal»; D. Roberto Castrovido, director de «El País»; D. Angel M. Castell, director de «A B C»; D. Leopoldo Romeo, director de «LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA», y D. Alfredo Vicenti, director de «El Liberal».

Así lo hicieron; pero, en conciencia, declaran que, de haber conocido antes los términos en que estaba redactada la circular, guardadores del propio decoro y de la dignidad de clase, no hubieran puesto los pies en el despacho del señor ministro.

Este, no bien entablada la consulta, les manifestó amablemente que la prohibición no se refería a los despachos de Melilla, los cuales, habiendo pasado por la censura del gobernador militar de la plaza, traían ya autoridad suficiente, sino a los de procedencia distinta, relacionados con la campaña, y en que pudiese haber informaciones inexactas, reservables o susceptibles de causar alarma y depresión en el ánimo público.

En forma cortés, e invocando razones que llevaban en su conciencia de españoles cuantos le oían, explicó la necesidad de no permitir el uso de epígrafes y titulares que, por su calidad y visibilidad, prejuicgasen los sucesos e influyesen perniciosamente en el espíritu de los lectores.

Los comisionados, allanándose a una conveniencia gubernamental coherente en nombre del patriotismo, se rindieron de buen grado a la demanda, y, deseosos de obtener garantías, extremaron la lealtad hasta el punto de indicar al ministro que no tendrían reparo, aun siendo totalmente opuestos al régimen de previa censura, en llevar a consulta los despachos dudosos.

Aprobadas y hasta agradecidas estas manifestaciones, en que cada cual reservaba su criterio, y expuestos punto por punto varios casos que el señor ministro resolvió satisfactoriamente, dióse por terminada la entrevista, que había durado tres cuartos de hora.

Momentos después enterábase los comisionados y sus compañeros de los términos ofensivos empleados en la circular, y no tardando, recibían noticias de sus corresponsales de Melilla con el aviso de que aquella oficina de Telégrafos tenía órdenes enviadas por el ministerio de la Gobernación, de no transmitir a la Península despacho alguno de la guerra, aunque en él apareciesen el sello y el V. B.º de las autoridades militares.

Pudo tal orden ser anterior a la visita; pero obligado estaba el ministro a notificarlo a sus visitantes, en vez de ofrecerles cosas de cuyo incumplimiento tenía de antemano la certidumbre.

Protestan, en vista de todo, los que suscriben: contra los términos injuriosos de la circular, que, conocidos a tiempo, les hubieran ahorrado un paso tan desagradable como inútil, y a su protesta de escritores unen la de ciudadanos contra un procedimiento que anula la Constitución y las leyes del Estado, y que atenta no sólo a los derechos; pero también al trabajo y a la propiedad legítima de los españoles.

Medios tiene el Gobierno de suspender en parte o del todo las garantías fundamentales, no facultadas para suprimirlas de hecho, por su sólo arbitrio y sin que proceda la declaración oportuna.

A reserva de las acciones que entable la Prensa, pues que aun hay Justicia en España, nos creemos obligados en el presente caso, que es de fuerza mayor, a dar estas explicaciones al público, para que queden en su lugar los respetos que le debemos y el que nos debemos a nosotros mismos.

En Madrid, a 26 de julio de 1909.—Daniel López, Roberto Castrovido, Angel M. Castell, Leopoldo Romeo, Alfredo Vicenti.

#### Ascenso del coronel Cabrera

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica el siguiente decreto, que constituye un homenaje a un héroe muerto en el campo del honor.

«En consideración al bizarro comportamiento del coronel de Infantería D. Venancio Alvarez Cabrera, que en la noche de ayer salió de la plaza de Melilla con refuerzos para Sidi-Musa, rudamente atacado por los rifeños, y después de cooperar a la defensa de esta posi-

ción y de rechazar al enemigo, persiguiéndolo, al mando de una columna, hasta más de dos kilómetros de distancia, tomándole nuevas posiciones y muriendo gloriosamente al frente de sus tropas,

Vengo en promoverle, de acuerdo con el Consejo de Ministros, al empleo de general de brigada, con la antigüedad del día de ayer, en que realizó tan brillante hecho de armas.

Dado en Santiago a veinticuatro de julio de mil novecientos nueve.—ALFONSO.—El ministro de la Guerra, Arsenio Linares.»

#### DENUNCIADOS

Anoche fué denunciada y recogida la última edición de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

El auto judicial, que nos fué notificado a las once de la noche, dice que la denuncia del señor Fiscal de S. M. la ha movido el artículo «Silencio», que se reducía a las líneas de comentario puestas al pie de la comentada circular del ministro de la Gobernación.

Respetuosos con la Justicia, confiando en la rectitud de los Tribunales, no hemos de discutir, ni siquiera de lamentar, la resolución de que damos cuenta a los lectores.

Tranquilamente, serenamente, «asistidos por la razón, respetando las leyes, amando a la Patria y rindiendo homenaje al Ejército»—como en el sueto «Silencio» decíamos,—seguiremos nuestra labor en el sentido que a los altos intereses de la Patria y del Ejército convenga y por el camino que la razón y las leyes nos señalen.

Y el día en que los representantes de la ley nos requieran para que rindamos ante ellos cabal cuenta de los actos que en estos instantes realizamos, sin temores acudiremos al llamamiento, seguros de la serena e imparcial actitud de quienes hayan de juzgarnos.

Por hoy, y en lo que a este punto concreto respecta, bástenos con decir que hemos sido denunciados, y con añadir que los encargados de cumplimentar la orden judicial lo han hecho ateniéndose a la más exquisita corrección.

#### ANTE LA CENSURA

Nuestro querido colega «La Correspondencia Militar» publicó anoche las siguientes líneas:

«Ha comenzado un régimen de previa censura para la Prensa, riguroso como no lo ha habido nunca en España. Nosotros, que hemos censurado la debilidad del Gobierno, cuando comenzó la campaña antipatriótica de algunos diarios, que tan tristes frutos ha dado, no tenemos más remedio que censurar ahora esta violenta reacción con que se pretende emendar los anteriores yerros, midiendo a todos por el mismo rasero, y haciendo que las culpas cometidas por unos, que son contados y se podrían señalar fácilmente, las paguen quienes en toda ocasión han estado al lado del orden y de la disciplina.

Esto no es justo, y además lesiona derechos individuales que son o deben ser inviolables, e infiere también grave daño a derechos de propiedad que merecen escrupuloso respeto.

No obstante, si las medidas de restricción adoptadas por el Gobierno han de ser aplicadas solamente durante un corto número de días, y si, merced a ellas, se cree que podrá conjurarse el alborotado y pernicioso estado de opinión promovido por los antimilitaristas y antipatriotas, nosotros, haciendo honor a nuestras arraigadas convicciones, acataremos esas decisiones sin protesta, deseando tan sólo que responda su eficacia al fin que las ha inspirado.»

Nosotros estamos en absoluto de acuerdo con el querido colega.

Si hubiéramos creído que las disposiciones del ministro de la Gobernación obedecían a la necesidad de poner freno a movimientos criminales contra la Patria y contra el Ejército, ¿quién se hubiera adelantado a nosotros en el aplauso, aun tratándose de tributárselo al Sr. Cierva?

¿Acaso ha habido, en ocasión alguna, quien con más fervor que nosotros haya proclamado la santidad de la Patria y la intangibilidad del Ejército, que es su sostén más firme, su brazo más poderoso, la fuerza en que descansamos, seguros de que ella sabe defender a toda hora el honor nacional?

Contra quienes intenten—si hay malvados que a ese intento se aproximen—menoscañar los prestigios de la Patria y del Ejército, todo rigor y todo castigo nos parecerían poco; pero, ¿cómo tolerar que el Sr. Cierva nos ofenda, confundiendo con los detractores a los que, no por temor, sino por sentimientos hondamente arraigados y por convicciones reiteradamente demostradas, hemos rendido siempre culto sincero al Ejército y a la Patria?

Nosotros podemos enorgullecernos con decir que jamás, ni en las más críticas circunstancias, ha necesitado la autoridad militar ha-

ceros indicación alguna acerca de nuestra conducta, por la sencilla razón de que la conducta nuestra ha tendido siempre a robustecer las bases fundamentales de nuestro poder nacional.

Y eso, precisamente, que se nos mida a todos por el mismo rasero—como dice «La Correspondencia Militar»—es lo que mayor indignación nos produjo al conocer las disposiciones del Sr. Cierva.

Ya lo hemos consignado claramente, y aquí, apoyando la opinión del colega, repetimos nuestras palabras:

«Nos sometemos gustosos a previa censura. Anhelamos que se declare el estado de guerra. No tememos a que los militares nos revisen lo que escribimos, porque nunca, en nuestra larga vida, nos tachó la censura militar una línea.

«Pero no podemos tolerar el ser esclavos de una dictadura civil en período de normalidad constitucional, y preferiríamos mil veces ser esclavos de un soldado a ser servidores de un advenedizo.»

#### Los licenciados del Ejército

Una exposición.

Reunidos en Bilbao los componentes de la Sociedad de licenciados del Ejército y Armada, acordaron dirigir al Sr. Maura, por conducto del gobernador civil de Vizcaya, la exposición siguiente:

«Excelentísimo señor presidente del Consejo de Ministros.

Excmo. Sr.:

La Sociedad de licenciados del Ejército y Armada, legalmente constituida en esta capital, en junta extraordinaria, celebrada en el día de hoy, tomó el acuerdo de elevar a V. E., con el respeto debido a su alta jerarquía, como presidente que es del Consejo de Ministros para honra y gloria de España, la siguiente exposición:

1.º Que en vista del incremento que desgraciadamente van tomando los acontecimientos de Melilla y los muchos sacrificios que allí hacen nuestras tropas, donde sin titubear exponen sus vidas en defensa de su patria, su honor y su bandera, como la expusieron igualmente los que poco há regresaron de Cuba y Filipinas, rogamos muy encarecidamente al Gobierno de su digna presidencia, tenga en cuenta esta clase de servicios, que a ningún otro pueden compararse, y ordene a los departamentos ministeriales el más exacto cumplimiento de la más noble, más justa y más humanitaria de las leyes, cual es la de 19 de julio de 1885, vulgarmente conocida por «Ley de Sargentos», promulgada por las Cortes a propuesta del malogrado hombre público D. Antonio Cánovas del Castillo y sancionada por S. M. el Rey Don Alfonso XII (q. e. g. e.).

2.º Que de interés de todos los ministerios, ó mejor dicho, que V. E. dicte una real orden de carácter general análoga a la ya publicada por el digno excelentísimo señor ministro de Hacienda, en la cual se les reserva los mismos puestos que dejaron al ser llamados a filas, a todos los reservistas que se hallan en destino civil «a propuesta del ministerio de la Guerra ó por oposición», y no como ha hecho el excelentísimo señor ministro de la Gobernación, que ordena vayan cubriendo a su regreso las vacantes que ocurran, por que en este caso, excelentísimo señor, podrían originarse grandes perjuicios al cambiarlos del punto en que ya tienen creado un hogar ó una familia, y tener que esperar uno, dos ó tres años a que ocurra la vacante, mientras que los que entrarán de la calle a ocupar una plaza interinamente sin haberse expuesto a perder la vida, se queden disfrutando de un destino que no les pertenece, y

3.º Que las plazas que dejen vacantes los reservistas, se cubran interinamente con otros repatriados, a ser posible de Cuba y Filipinas, ó procedentes de la última guerra civil, que también, como los de hoy, son dignos del mayor respeto y consideración, y supieron, como ellos, exponer sus vidas, y que estos últimos, al cesar en sus cargos por haber llegado sus legítimos poseedores, queden en situación de excedentes, ó en lugar preferente para solicitar otros destinos.

«Este es, excelentísimo señor, lo que esta Sociedad de licenciados del Ejército, con el mayor respeto y subordinación solicita de V. E., creyendo que nuestra petición sea justa y razonada y que, por consiguiente, será atendida, pues con ella, además de servir de estímulo a los soldados presentes y futuros, para que, con más ardor, si cabe, sacrifiquen sus vidas por la patria, sabiendo que han de recompensarse sus sacrificios con un porvenir que hoy no tienen moralmente, puesto que los destinos que de derecho les corresponden se hallan ocupados por el odioso caciquismo, habrá hecho V. E. la más grande y justa de las obras, cual es honrar a los soldados, que siempre están dispuestos a derramar su sangre por esa patria a la que tanto se quiere.

«Es gracia que esperan alcanzar de la reconocida rectitud y justicia de V. E., que tantas pruebas tiene dadas de protección y cariño hacia los procedentes del Ejército.»

vida guarde Dios muchos años para bien de la Nación.

Bilbao 23 de julio de 1909.—Por la Sociedad: El presidente, «Ricardo Pérez Vaqueiro».

#### Telegrama oficial

Melilla, 26 de julio de 1909, a las 22. Madrid, 27 de julio de 1909, a las 0,10. Gobernador militar a ministro Guerra. Anoche, en tiroteos avanzadas, tuvieron un sargento y un soldado heridos. Regreso convoy de segunda caseta, siendo hostilizado al descargar; hubo un muerto y cinco heridos tropa y dos caballos heridos. Tiroteada posición Sidi-Musa; dos heridos.

#### Los sucesos de Barcelona

(Relato de nuestro corresponsal.) (POR CORREO)

La noche ha sido agitada; desde media tarde empezaron a circular noticias alarmantes relacionadas con propósitos de los obreros para el día de hoy.

A las once de la noche fué confirmada la noticia de que hoy sería declarada la huelga general, como protesta contra la guerra de Marruecos.

Para el viernes último se había convocado, por la Solidaridad obrera, a una reunión de delegados de las Sociedades de resistencia, para tratar de la protesta contra la guerra. El gobernador prohibió la reunión, pero ésta se celebró clandestinamente en otro local, acordándose en aquella comenza la huelga general el lunes 26.

Al efecto se constituyó un Comité y se enviaron delegados a todas las poblaciones fabriles inmediatas.

También salieron algunos delegados para Zaragoza y Valencia.

Al mismo tiempo hacían análogas gestiones cerca de los empleados de tranvías, que eran los que más dificultades ofrecían para ir a la huelga, por no estar organizados en Sociedad.

Estos trabajos se llevaron con tal sigilo, que las autoridades gubernativas no se apercibieron hasta el domingo por la mañana.

El gobernador continuaba en su torre del Tibidabo y sólo bajaba a Barcelona cuando se le avisaba de que había conatos de manifestación.

Esta mañana (lunes) no había más precauciones que las ordinarias.

A la hora de comenzar el trabajo, numerosos grupos, especialmente de mujeres, recorrieron fábricas y talleres invitando a la huelga.

Los obreros la secundaban inmediatamente, sin protestas ni discusiones.

Las mujeres realizaron estos actos con valentía, entrando ellas solas en fábricas y talleres.

En una fábrica, el principal de la misma trató de impedir el paso de dichas huelguistas; pero una de ellas se adelantó, y apartando a un lado al principal, que obstruía la puerta, penetró en los talleres, saliendo poco después seguida de todos los operarios.

Por las calles se veían muchos grupos de obreras, llevando en el pecho lacitos blancos.

A las once y cuarenta y cinco de la mañana bajaba por la calle de San Pablo, en dirección al Paralelo, un grupo numeroso, invitando a cerrar todas las tiendas.

En la esquina de la calle de Espalters les salió al encuentro un pelotón de agentes de Seguridad y policía, invitándoles a que se disolvieran.

Los grupos se negaron, la policía hizo algunos disparos y los grupos contestaron a ellos.

En la Casa de Socorro del distrito fueron curados: Francisco Barceló, de veintidós años, herido de arma de fuego; Juan Suárez, ciclista de la policía, herido de arma blanca en la región glútea; Mariano Gómez, de treinta y dos años, contuso en el hombro izquierdo. Barceló pasó al hospital.

A la una de la tarde varios grupos que circulaban por el Paralelo se negaron a disolverse.

En aquel momento llegó una sección de artilleros al mando de un sargento, y su presencia bastó para que se disolvieran los grupos.

En la calle del Olmo se produjo también un tumulto, en el cual se cruzaron varios disparos, resultando herido José Durha, de sesenta años, herido de un balazo en el codo derecho, con fractura del hueso.

Las agresiones a los tranvías han sido constantes y numerosas, hasta que a las cuatro de la tarde dejaron de circular completamente los de Gracia y los de las líneas centrales, pues los restantes lo habían hecho desde media mañana.

De estas agresiones, la más grave ocurrió en la calle de Bailén, donde los grupos incendiaron un coche.

En la plaza de la Universidad, cuando los grupos agredieron a los tranvías, la Guardia Civil dió una carga, haciendo algunas detenciones.

A las dos de la tarde, en el Paralelo se produjo un pequeño alboroto frente a los cuarteles de Artillería. Un policía disparó la carabina.

Del cuartel salieron varios oficiales que desarmaron y detuvieron al policía, el cual pedía clemencia, asegurando que el disparo había sido involuntario.

A las tres de la tarde, en la plaza de Palacio la efervescencia era grande y la policía trató de disolver los grupos; pero éstos se indignaron, viéndose obligada la policía a dar una carga, motivando carreras, sustos, cierre de tiendas y portales.

A la misma hora, en la plaza del Borne ocurría otro alboroto y era detenido un sujeto, al cual se le ocupó una pistola.

Mientras tanto se reproducían los grupos en la plaza de Palacio, disparando la policía algunos tiros.

Un guardia de Seguridad se cayó del caballo, dislocándose un pie.

Otro guardia dió un culatazo a una mujer vendedora de periódicos; su marido salió a la defensa, increpando a los guardias, por lo cual fué detenido.

De la Barceloneta salieron tropas de Caballería e Infantería, tomando las calles y plazas afuentes a la plaza de Palacio, donde está situado el Gobierno civil.

Las cargas se repitieron en esta plaza con bastante frecuencia.

A las cuatro de la tarde se publicó el bando en que el gobernador civil resignaba el mando (de real orden) en el capitán general.

El gobernador militar montó a dicha hora a caballo para hacer la proclamación del estado de sitio.

Con motivo de la forma en que se ha hecho la resignación del mando, se asegura que ha dimitido el Sr. Ossorio.

En el momento de publicarse el bando declarando el estado de sitio, salió del cuartel de Atarazanas una sección de jinetes de artillería.

Los policías se retiraron a las Delegaciones por haber terminado su misión.

Al medio día se reunió en el Gobierno Civil la Junta de autoridades.

Asistieron a ella el presidente interino de la Audiencia, Sr. Enciso, el gobernador civil y el capitán general.

El presidente de la Audiencia manifestó que creía necesaria la declaración del estado de sitio.

El gobernador dijo que se bastaba para restablecer el orden.

El capitán general se mostró dispuesto a aceptar el mando, aunque entendiéndose, como el Sr. Ossorio y Gallardo, que las circunstancias no eran graves.

Se consultó al Gobierno, a Madrid, de donde vino la orden de que se resignara el mando en la autoridad militar.

El presidente interino de la Audiencia se ha encargado del despacho del Gobierno Civil.

El Sr. Ossorio Gallardo se encuentra enfermo.

Dice que su dimisión es irrevocable.

—A las siete de la tarde se reunieron en la Redacción de El Diluvio los directores de los periódicos locales, convocados por el de El Diluvio, La Publicidad y La Tribuna, para tratar de su actitud ante la gravísima situación creada a la Prensa por los sucesos actuales y las órdenes del Gobierno.

—A las seis de la tarde la huelga es general.

—A las seis y media de la tarde se ha formado una manifestación, dirigida por mujeres, que se ha paseado por las Ramblas.

A esta hora el aspecto que presenta la ciudad es grave.

Desde este momento resulta imposible hacer una relación metódica de lo ocurrido.

Los sucesos se precipitaron, aumentando en gravedad, importancia y extensión.

Debo, pues, limitarme a ir dando cuenta de las noticias a medida que se van recibiendo.

He aquí las notas que me facilitan los reporteros que utilizo en la información:

De ocho a diez de la mañana, Barcelona estuvo abandonada por las autoridades.

Los grupos iban donde querían, haciendo cerrar las tiendas y cesar el trabajo en fábricas y talleres.

Varios se dirigieron a los Mercados y obligaron a los vendedores a retirarse.

La huelga causaba terrible impresión, porque nadie creía iba a ser declarada.

A las diez circulaban aún por las Ramblas coches con señoras.

A dicha hora se supo que ocurrían sucesos en barrios extremos.

Las Comisiones de huelguistas habían hecho cesar los trabajos en las fábricas y talleres de San Martín, San Pedro, San Andrés, Clot, Pueblo Nuevo, Hostafranchs, Gracia, Sans y otros puntos.

Dentro de Barcelona, y especialmente en San Beltrano, Santa Madrona, Atarazanas y otros puntos no trabajaba nadie desde las diez.

Empezaron entonces a circular rumores de haber ocurrido sucesos graves en Sabadell y Terrasa.

Supúse que había quedado interrumpida la circulación de trenes.

En la estación sólo daban billetes hasta Sardaña.

A las once, masas de huelguistas comenzaron a impedir la circulación de tranvías...

Igual sucedió en Pueblo Nuevo. Acudió el gerente de la Compañía de tranvías...

Los tranvías de Badalona fueron tiroteados en la carretera de Matarró, en el sitio conocido por «Cuatro Cantons».

Resultaron con averías. Los huelguistas levantaron los rieles. Cosas análogas ocurrieron con los tranvías de Horta.

Los de Clot fueron tiroteados a las diez y media de la mañana. El ferrocarril de Sarriá no pudo pasar del cruce con la Diagonal.

Varios grupos le detuvieron, amontonando piedras y colocando la casilla en medio de la vía.

El gerente parlamentó con ellos, logrando que dejaran pasar los trenes ascendentes y descendentes mediante promesa de suspender el servicio así que llegaran a las estaciones.

En la calle de Lauria fué volcado un coche. Otros fueron destruidos en la entrada de la calle Mayor.

Al medio día acudieron guardias civiles y los policías. Fueron dadas cargas y se oyeron disparos.

Una bala agujereó la capota del milord donde yo iba. Los disturbios que ocurrieron a la entrada de la calle Mayor duraron cerca de una hora.

La multitud detenía cuantos coches pasaban, apedreando tartanas y automóviles y omnibus, y haciendo bajar a los pasajeros.

Además destruyó una pared de una casa en construcción de la calle Diagonal, con objeto de proveerse de piedras.

Entre los grupos veíase a muchas mujeres, que llevaban facitos blancos, como distintivo. Estaban excitadísimas.

Al medio día, todas las brigadas municipales habían suspendido sus trabajos, y estaban cerrados todos los almacenes, entre ellos El Siglo, Las Novedades, El Globo, etcétera.

Las cubas de riego fueron retiradas por orden de los huelguistas. Los tranvías de la derecha del Ensanche fueron agredidos en la calle de Claris. Uno fué volcado.

Al medio día empezaron a situarse en las Ramblas agentes de Seguridad con mausers. Bajo su amparo comenzaron a circular de nuevo algunos tranvías.

Era tal la confusión, que resultaba difícilísimo seguir el desarrollo de los acontecimientos. Yo, en este relato, me atengo a mis informes particulares.

Según ellos, en la calle del Conde del Asalto fué preso el anarquista Cardenal, cuando excitaba a un grupo de soldados a no volver al cuartel.

En el Paralelo fué detenido el anarquista Herreiros, que capitaneaba un grupo de huelguistas.

En la calle de San Pablo promovióse un choque entre obreros y policías. Hubo dos detenidos.

En el Circo Español fué preso otro individuo que al frente de varios huelguistas hizo cesar las obras del teatro.

En la calle de San Ramón hubo otro choque entre la policía y los grupos que hacían cerrar las tiendas.

Los vecinos se pusieron de parte de éstos. Uno arrojó desde su balcón una silla sobre un agente.

Hubo alarma, colisión y tiros, y le dieron al agente ciclista Juan Serra un navajazo. Recibieron balazos el obrero Francisco Marsal, una mujer y un niño.

Junto a la iglesia de Santa María produjose otra colisión, y fueron detenidos dos sujetos. En la plaza de Palacio cargó la Guardia Civil. Hubo un herido.

En la calle de Trafalgar fueron detenidos tres obreros cuando hacían cesar los trabajos de la fábrica de Sert.

Aparte de estos sucesos, háblase de otros muchos. Se asegura que se han declarado en huelga los obreros de las fábricas de gas y electricidad de la Compañía Catalana.

Hoy hay gas, pero no habrá mañana. Electricidad no hay desde el medio día. Han sido denunciados todos los periódicos de la mañana, incluso «El Brusi», maurista, y «El Correo Catalán», carlista.

A las cuatro de la tarde el aspecto de Barcelona imponía pavor. De tres a cinco fué suspendido otra vez el servicio de tranvías de la Anónima.

Grupos varios se dirigieron al puerto. Las mujeres que figuraban entre ellos eran más exaltadas y belicosas que los hombres.

A las cinco de la tarde, la situación era excesivamente grave. Todo estaba cerrado y la huelga era completa y general.

Reunieron las autoridades a las dos y media. El gobernador, el capitán general y el presidente de la Audiencia conferenciaron, y se acordó declarar el estado de guerra.

A eso de las tres y media organizóse en la Rambla una manifestación, en la que figuraban muchas mujeres y chiquillos. Se encaminó al puerto dando muerte a la guerra.

Cuando llegaba al paseo de Colón, salieron a su encuentro fuerzas de tropa de las que estaban en la Capitanía, civiles y guardias de Seguridad.

Hubo alarmas, colisiones, disparos y fuerte tiroteo. Resultaron siete heridos, entre ellos una mujer y un niño.

Fueron curados en la Casa de Socorro del paseo de Colón, y se les trasladó luego a

camillas de la Cruz Roja al Hospital de Santa Cruz.

El desfile de las camillas por las Ramblas causaba penosa impresión. Simultáneamente ocurrieron colisiones en la calle de Montaner. Hubo heridos. Yo sé de dos.

Al mismo tiempo registróse otra colisión en Pueblo Nuevo, entre civiles y huelguistas. Revistió caracteres de verdadera batalla y se cruzaron más de doscientos disparos. Ignórase el número de víctimas.

Se habla de otras muchas colisiones; pero como no he podido comprobar estas noticias, me abstengo de comunicarlás.

Grupos de obreros hicieron cesar los trabajos en los muelles é impidieron prestasen servicio los vaporcitos golondrinas.

No funciona el ferrocarril del litoral del Norte ni el de San Juan de las Abadesas. En Badalona está ardiendo un convento de carmelitas.

A las seis y media organizóse otra manifestación. Iba al frente veinte jóvenes, obreras de una fábrica. Los civiles cargaron sobre la manifestación, dispersándola.

Hasta ahora sé que han sido curados en los hospitales trece heridos, algunos de ellos policías. Al anochecer custodian el Gobierno y otros edificios públicos fuerzas del ejército.

Hay muchos más heridos, además de los que he citado.

FIGUEROLA.

Destinados á Melilla

También publica el Diario Oficial la siguiente disposición:

Excmo. Sr.: El Rey (q. D. g.), se ha servido disponer la inmediata incorporación á Melilla de los sargentos, cabos y sanitarios practicantes de la primera compañía de la brigada de tropas de Sanidad Militar, comprendidos en la siguiente relación, sin dejar de pertenecer á la plantilla de aquélla.

De real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y demás efectos.—Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 26 de julio de 1909.—Linares.

Señor ordenador de pagos de Guerra. Señores capitán general de la primera región y gobernador militar de Melilla y plazas menores de Africa.

Relación que se cita.

Sargentos.

Julian Rivero Pinto. Remigio Trullenque Gómez.

Cabos.

Antonio Gómez Hernández. Auspicio Martínez Sánchez. Fernando Vinader Tirado. Eusebio Barajas Villalobos. Antonio Talavera García. Enrique Herrera García. Juan del Valle Román. José Aranda Cortés.

Sanitarios practicantes.

Manuel Gil López. Manuel Pérez Peral. Adolfo Simón Domínguez. Alberto Arias de Reina. Angel Genoves Rodes. Antonio Abelenda Alvarez. Antonio Yunta Pérez. Blas Ortas García. Francisco Nava Manso. Felipe López Méndez. José Martín Valero. Julián Nieto Simancas. Juan Román Jiménez. Martín Herrando Fernández. Nicanor Piñoso Salvador. Mariano del Valle Muñoz. Félix Santos Micieles. Clemente Cristobal Rodríguez. Arcadio García de Castro. Aurelio Baños Sancho. Madrid 26 de julio de 1909.—Linares.

En provincias

La Cruz Roja de Granada.

Por iniciativa del presidente de la Cruz Roja en Granada, ha quedado formada una sección de 25 camilleros voluntarios, que marcharán á Melilla á prestar sus servicios en el campo de batalla.

Mandarán la sección el presidente, D. Tomás Guiral, y los oficiales D. Antonio García y D. José Escolar.

Sesión del Ayuntamiento.—Por los heridos. Felicitación á las tropas de Melilla.—Llegada de los vapores «Alfonso XII», «Leon XIII» y «Cataluña».

MALAGA (martes, madrugada). El Ayuntamiento se ha reunido en sesión extraordinaria.

Han asistido todos los concejales. El alcalde, D. Eduardo España, pronunció un discurso de tonos patrióticos.

Le han secundado todos los jefes de minorías. El concejal republicano D. José Cintora, director de «El Popular», se ha expresado, también, en el mismo tono y ha sido objeto de una ovación.

Por unanimidad han sido adoptados los acuerdos siguientes: Acudir al puerto á recibir á los combatientes que regresan de Melilla enfermos y heridos.

Agasajar á las fuerzas expedicionarias que en este puerto embarquen para Melilla. Conceder socorro á las familias de los reservistas llamados á la guerra.

Todos los concejales han considerado la situación especial de Málaga como base insustentable para los embarques de tropas y provisiones.

Ha sido otorgado un amplísimo voto de confianza al alcalde para cuanto sea preciso realizar en relación con los puntos indicados.

Cada minoría nombrará un concejal y todos los nombrados formarán la Comisión permanente.

También ha acordado el Concejo felicitar al Ejército de operaciones en Africa, acuer-

do que ha sido cumplimentado inmediatamente.

He aquí el texto dirigido por la primera autoridad popular de Málaga al general Marina: «El Ayuntamiento que presido, en sesión extraordinaria que acaba de celebrar, ha adoptado por aclamación el acuerdo de felicitar entusiastamente á V. E. y á los jefes y oficiales y soldados que bajo su mando defienden la bandera de la patria, por el heroico comportamiento en la lucha empeñada en el Norte de Africa, que recuerda las tradiciones gloriosas del Ejército español.—El alcalde, Eduardo España.»

Al terminar la sesión el alcalde ha dado vivas á España y al Ejército.

Los comerciantes malagueños y D. Félix Sáenz se han ofrecido para albergar y atender á seis heridos que les sean destinados.

Al anochecer han fondeado en este puerto los vapores de la Compañía Transatlántica «Alfonso XII», «Leon XIII» y «Cataluña», los tres procedentes de Melilla.

El «Cataluña» ha traído buen número de familias que tienen su residencia habitual en aquella plaza.

Hay preparadas en el cuartel de la Trinidad dos salas para la instalación y cuidado de heridos.

La Diputación provincial ha hecho, para las mismas atenciones, un donativo de sesenta camas.

El Ayuntamiento de Tortosa.

TORTOSA (lunes, noche). El Ayuntamiento celebrará sesión extraordinaria el próximo miércoles para adoptar acuerdos relacionados con los sucesos que en el Riff se desarrollaban.

Oreclimientos vallosos.

CADIZ. (Lunes, tarde.) Se ha celebrado una comida después del reparto de premios en el Colegio de San Felipe.

Asistieron las autoridades, el diputado Celman, jefes y oficiales del Ejército y de la Marina, y otras personas.

Los brindis fueron patrióticos. El gobernador dió cuenta de los acuerdos tomados por las señoras.

El naviero Sr. Miján, que estaba presente, ofreció sus barcos para hospitales.

El patrono director del Colegio, presbítero Sr. Pasquier, ofreció plazas gratuitas á los huérfanos de guerra.

El presidente de la Diputación ofreció, en nombre de la provincia, guardar los destinos á los reservistas, y dar los sueldos íntegros á sus familias.

También ofreció 200 camas para enfermos y heridos en el Hospital Provincial. La Transatlántica ha ofrecido, sin limitaciones, dar cuanto se le pida.

El naviero Macpherson ofreció vaporcitos para el desembarco de heridos y otros auxilios.

El Ayuntamiento hizo también ofrecimientos vallosos, que serán especificados en la primera sesión.

Los demás pueblos de la provincia secundarán estos esfuerzos. El Sr. Mellado.—El padre Montero.

MALAGA. (Lunes, tarde.) Don Andrés Mellado marcha hoy á Melilla.

Ha fallecido repentinamente el padre Montero, superior de la residencia de los jesuitas.

Vitoria y los reservistas.

VITORIA (lunes, noche). Algunos aficionados organizan una velada teatral con objeto de reunir fondos, destinados á socorrer á las familias de los reservistas alaveses y de los artilleros que marcharon de aquí y se encuentran ya en Melilla.

Persoonas adineradas de la población están dispuestas á contribuir con esplendidez á esa finalidad.

Fiesta suspendida.—Por los reservistas.

PALENCIA (lunes, tarde). Han sido suspendidas, en atención á las circunstancias, las fiestas preparadas por el regimiento de Talavera en conmemoración de la batalla del mismo nombre.

El jueves próximo se celebrará en el teatro de esta capital una velada, cuyos ingresos serán destinados al socorro de las familias de los reservistas.

En Zaragoza.

ZARAGOZA (martes, madrugada). El gobernador civil sigue adoptando precauciones para evitar que el orden se altere.

Los detenidos por la manifestación de ayer han declarado ante el fiscal é ingresado en la Cárcel.

En reunión celebrada por la Cruz Roja ha sido leída una carta del general Polavieja.

Es muy desagradable.

SAN SEBASTIAN (martes, madrugada). En cuanto recibimos noticia de que en Barcelona ocurría algo grave, algunos periodistas nos hemos apresurado á interrogar al ministro de Estado acerca de ello.

El ministro nos ha contestado: «¡Es muy desagradable! Y no hemos logrado sacarle ni una palabra más.»

Retenido de Cierva.

VITORIA (lunes, noche). El gobernador civil de esta provincia ha llamado á los directores de los periódicos locales para transmitirles las instrucciones que se ha tomado la libertad de discurrir el Sr. Cierva.

Para ello se ha revestido el gobernador de un aspecto solemne, extraordinariamente solemne, sin duda para dar gusto á su superior, aunque á distancia.

No obstante, los periodistas de Vitoria no han sufrido ningún desvanecimiento. Socorros.—El general Arizon.—Salida de reservistas.

GRANADA (martes, madrugada). La Diputación provincial ha acordado socorrer con dos reales diarios á cada una de las familias de reservistas que van á tomar parte en la campaña.

Los jefes y oficiales de la guarnición han visitado al general Arizon, nombrado gobernador militar de Melilla, para despedirle. El general Arizon ha tenido para todos frases cariñosas.

Ha dicho que estaba muy satisfecho del espíritu de las tropas de Granada.

Marchará en el expreso por la línea de los Andaluces, con su ayudante, Sr. Arancón, y el capitán de Artillería Sr. Muller.

Han salido de esta capital cien reservistas que van á incorporarse á sus batallones para marchar á Melilla.

Les han despedido sus parientes y numeroso público.

Salida del regimiento de Alcántara.

VALENCIA (lunes, noche). Cumplimentando una orden superior que se ha recibido esta noche á las ocho, el regimiento de Caballería de Alcántara, núm. 14, saldrá para Barcelona.

Marchará el regimiento en dos trenes especiales, que saldrán á las cuatro y media y á las cinco y media de la mañana.

También se da como probable la noticia de que mañana, por el Gobierno militar de esta región, se circularán órdenes á los alcaldes y comandantes de los puestos de la Guardia Civil, disponiendo que se incorporen á filas todos los soldados que se hallan con licencia.

Ampliación.

VALENCIA (martes, madrugada). A las nueve de la noche el regimiento de Alcántara estaba en disponibilidad de cumplimentar la orden recibida del ministro de la Guerra.

A las doce había sido embarcado todo el ganado, quedando tan sólo los caballos enfermos.

El embarque hizose en las afueras de la estación.

Los trenes militares marcharán á Barcelona á las horas ya telegrafadas, yendo en cada uno de ellos dos escuadrones.

Manda la fuerza el coronel del regimiento, Sr. Font Mora, y marchan todos los jefes y oficiales del mismo, excepto el comandante mayor, Sr. Bosch.

Suscripción para los reservistas.

VALENCIA (lunes, noche). El movimiento iniciado en esta ciudad para socorrer á las familias de los reservistas, provocando la reunión que convocó el gobernador, que ha conseguido encauzar los entusiasmos patrióticos, aumenta por momentos.

El Ayuntamiento de Alcira ha votado dos reales de socorro diario para las familias de los reservistas.

Cuando se haga el censo, el socorro se destinará solo á las familias necesitadas, calculándose que tocarán á seis reales.

Protestas en provincias.

El «Mercantil Valenciano» copia el telegrama del Sr. La Cierva al gobernador, anunciándole la suspensión y circulación de las noticias de Melilla que no sean oficiales, protestando de la disposición.

Anuncia que pedirá al gobernador traslado oficial de la circular para intentar la acción que proceda en derecho contra el citado ministro, en defensa de la Constitución.

En el correo de Madrid ha marchado el diputado Sr. Cervera, para asistir á la reunión de las minorías republicanas.

A Barcelona.

VALENCIA. (Martes, mañana.) A las doce de la noche recibió orden de embarcar en un tren especial, con dirección á Barcelona, el regimiento de infantería de Mallorca.

Rápidamente se ha organizado el traslado, que se verificará á las cinco de la madrugada. El embarque de los escuadrones de Caballería realizase con orden completo.

En este momento, pequeños núcleos de Guardia Civil vigilan los alrededores de la estación, y varias patrullas recorren las calles.

Discurso patriótico.

Al terminar el banquete ofrecido por el Ayuntamiento á las Comisiones del Ayuntamiento y Diputación de Palma de Mallorca, presentóse el coronel del regimiento de Alcántara, que marcha á Barcelona, siendo ovacionado.

El alcalde pronunció un patriótico discurso, saludando á las tropas que marchan, y expresando su esperanza en el triunfo de nuestras fuerzas.

Al final oyéronse vivas á España y al Ejército.

EL REY Y MAURA

Salida para la Coruña.

FERROL. (Telegrama de las doce de la mañana del lunes, recibido en la Central de Madrid á las nueve de la noche y entregado en nuestras oficinas después de las once).—Ha salido el Rey para la Coruña á bordo del torpedero «Terror».

Momento antes de marchar ha revistado la escuadra alemana y el crucero portugués, donde ha sido obsequiadísimo.

Al zarpar el buque real tocaban las sirenas de todos los barcos surtos en el puerto.

Los cañones hacían las salvas de rigor y los marineros saludaban desde los palos.

De regreso.

PALENCIA (Telegrama de la una y media de la tarde del lunes, recibido en la central de Madrid á las 2 y 20, y en nuestra redacción á las cuatro y cuarto de la mañana del martes). Con el Rey, que regresa mañana de madrugada, llegará el Sr. Maura hasta Venta de Baños.

Allí el Sr. Maura emprenderá el viaje á Madrid, en automóvil.

El Rey se dirigirá á San Sebastián.

Heridos á Alicante?

Preparativos.

ALICANTE (lunes, noche). Ha circulado la noticia de que en breve desembarcarán en este puerto algunos de los heridos en los combates de Melilla.

Las autoridades se cuidan de proporcionarles alojamiento en las mejores condiciones posibles.

Una Comisión de damas visita las tiendas para recoger donativos en especie. Una suscripción pública ha quedado abierta para recaudar fondos destinados también al socorro de los heridos.

Con este fin, recorren las calles de la ciudad individuos de la Cruz Roja.

Numeroso público espera en el muelle la llegada del buque que ha de conducir los heridos.

El alcalde ha publicado un bando requiriendo el concurso de los vecinos para atender convenientemente al cuidado de las víctimas de la guerra.

Los individuos del Cuerpo de la Beneficencia municipal se han ofrecido á prestar sus servicios gratuitamente.

¿QUÉ HA OCURRIDO?

Nos apresuramos á decir que esta pregunta no se refiere á suceso alguno desagradable. Se refiere á un cambio rápido que en cuestión de horas se ha operado en la actitud horripilante del Sr. Cierva.

Con el conferenciado ayer tarde largamente el Sr. Rodríguez San Pedro—que actúa de Presidente interino—y dicen los que bien lo saben que después de esa conferencia, el Sr. Cierva estaba mustio, contrariado, como abatido.

¿Por qué? Nadie lo sabe. Lo que sí se sabe es que desde entonces no ha vuelto el ministro á gastar bromas de salón como las que á diario emplea y que anoche algún periodista creyó advertir que al hombre terrible se le había caído de la cabeza la famosa manta que se había liado el día anterior y que tanto realizaba sus naturales simpatías.

Que le dijo el Sr. Rodríguez San Pedro al Sr. Cierva. Lo ignoramos; pero tratándose de un hombre tan prudente y tan discreto como el ministro de Instrucción pública, lo suponemos.

En vista del éxito extraordinario y fuera de abono obtenido por las acertadas y pacificadoras medidas del Sr. Cierva ¿no es de presumir que el Sr. Maura haya requerido una rápida y conveniente intervención del Sr. Rodríguez San Pedro?

Lo cierto es que anoche no pudo el señor Cierva ni siquiera facilitar á los reporters noticias oficiales, y que el Sr. Maura ha apresurado su regreso á Madrid, sin duda para remediar, en lo posible, las tristes consecuencias de la labor de Cierva, que ha hecho vivir al Gobierno, desde que subió al Poder, en continuo sobresalto y que ha borrado siempre los éxitos de Maura con los propios desaciertos.

No somos tan cándidos que acojamos la creencia, anoche difundida, de que Cierva se va, pues bien sabemos que Maura lo sostiene precisamente porque no se crea que al dimitirlo lo hace bajo la presión de la unánime censura.

Pero si los rumores tuvieran confirmación, si esta campanada que Cierva ha dado fuera la señal de su despedida, sinceramente creemos, y con lealtad lo decimos, que el Gobierno se encontraría solucionados la mitad de los graves problemas pendientes.

El público, el país, sin distinción de clases ni de categorías, tiene hoy una obsesión, justificada en su deseo de recibir legítimas satisfacciones: no vivir sometido á quien ha intentado imponer su voluntad y su capricho, como si el capricho y la voluntad de un solo hombre, investido de limitadas y precisas facultades, fueran leyes de inexcusable cumplimiento.

En todas partes se oye decir lo mismo: «Sin los actos de Cierva, á estas horas todo se reduciría en la Península á seguir el curso de las operaciones y á hacer votos por el triunfo eficaz y definitivo de nuestro valiente Ejército en el Riff.»

Si el Sr. Maura es de la misma opinión, él verá lo que hace.

Si piensa de otro modo, allá él con sus resoluciones y responsabilidades.

Parce que los ministros han esperado con ansiedad su llegada á Madrid.

El país también.

Además, lo esperan impacientes los corresponsales, para saber si es necesario confeccionar á toda prisa el diploma de corresponsal honorario que han encargado y que piensan regalar al Sr. Cierva el día en que deje de ser ministro, para que se dedique libremente á telegrafiar gratis, como ahora lo hace, á los periódicos de provincias.

Maura en Madrid

Por la mañana llegó, acompañado del señor Rovira, el Presidente del Consejo. Momentos después acudieron á su domicilio los ministros de la Guerra, Fomento y Gobernación.

El cambio de impresiones que mantuvieron los tres ministros con el Sr. Maura fué en extremo amplio, y versó principalmente sobre las últimas noticias de Melilla, que á juzgar por los reunidos no tenían gran interés, pues aparte de algunos pedidos de material y de determinado personal que hace el general Marina, éste da cuenta de ligerísimos tiroteo, en los que ha habido por nuestra parte algunas bajas.

Fué estudiada con todo detenimiento la situación de Barcelona, enterándose el señor Maura de lo allí ocurrido por los informes que al ministro de la Guerra ha enviado el general Santiago.

Asimismo dió cuenta el general Linares de haber dispuesto la salida para Barcelona de dos regimientos, uno de infantería y otro de caballería, de Zaragoza, y de otro de caballería de Valencia.

Con estos tres regimientos y la fuerza con que ya contaba en Barcelona el general Santiago, cree el Gobierno que bastan para restablecer el orden en Barcelona y su provincia.

Los informes oficiales confirman que uno de los sitios en donde mayor importancia adquirieron los sucesos fué en San Martín de Provensals.

Por los reservistas

La Liga Patriótica.

«La Liga Patriótica», que no hace muchos días solicitaba del ministro de la Guerra en un razonado escrito se acudiese por el Gobierno á socorrer á las familias de los reservistas, ha acordado socorrer á las de los asociados en ella que vayan á la guerra de Melilla, para lo cual ha abierto una suscripción.

En el escrito de referencia solicitaba también dicha Asociación cívico-militar para la instrucción y protección del que haya sido ó de un soldado, que de no existir el propósito ministerial de establecer el servicio militar obligatorio, tan pronto como se abran las Cortes, sean más reales que aparentes los respetos que ahora y en lo sucesivo se guarden a la ley de destinos civiles; reservando a los que exponen sus vidas por nuestra querida España los puestos que se les obliga a abandonar.

Otra súplica muy atendible hacía además «La Liga Patriótica» en el mencionado documento, y es la de que se procure no falte la condecoración de benemérito de la Patria ó, por lo menos, y con la oportunidad y publicidad posibles, la superior manifestación de que merecen «bien de la Patria» los sentimientos de patriotismo y de caridad excepcionales de las Diputaciones, Ayuntamientos, Empresas y demás personas que más descuellan por su interés en favorecer a los hijos del pueblo que van a las guerras.

La Cruz Roja

Acompañado de numeroso personal, el general marqués de Polavieja, jefe de la Asamblea suprema de la Cruz Roja española, saldrá hoy ó mañana de Madrid para Málaga, llevando material abundantísimo y completo para curar a los heridos en la guerra del Rif.

El general permanecerá en Málaga con el personal suficiente para organizar allí los servicios sanitarios que sean necesarios poner en práctica a la llegada de heridos.

El resto del personal irá a Melilla, para prestar en aquella plaza los servicios de tan humanitaria institución.

La ilustre marquesa de Polavieja, acompañada de otras distinguidas damas, irá a Melilla a cooperar a los servicios de la Cruz Roja, llevando auxilios y consuelos a los héroes soldados que pelean por la Patria.

La noble decisión de las ilustres damas constituye un timbre de gloria, no sólo para ellas, sino para la Nación toda, que ve reflejarse en ellas el heroísmo y la abnegación de las antiguas ricas hembras españolas.

Rectificación?

El ministro de la Gobernación manifestó anoche, a última hora, que había sido un error de la oficina telegráfica de Melilla el interpretar sus órdenes en el sentido de que no diera curso a los telegramas de los correspondientes, si los despachos no eran copia exacta de la minuta oficial, aunque llevasen el sello de la censura.

Agregó que hoy quedará restablecido el servicio, sin otra limitación que la que imponga la censura militar, como ha sucedido hasta ayer.

FIRMA DEL REY

SAN SEBASTIAN. (Martes, tarde.) Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

Ascendiendo a teniente general al general de división D. José Marina Vega, y nombrándole comandante en jefe de las fuerzas de Melilla.

Nombrando gobernador de Melilla y de las plazas menores de Africa al general de división D. Salvador Arizón.

Nombrando comandante de la Artillería de Melilla al coronel D. Mariano Dusmet.

Idem jefe de cazadores de Figueras a don Ricardo Burguete.

Idem jefe de Estado Mayor del Ejército de Melilla al coronel D. Francisco Gómez Jordana, ayudante del Rey, que conserva su actual destino.

Idem director del Parque de Suministros de Madrid al subintendente D. Manuel Bilsen.

Idem jefe de la Subintendencia militar de Ceuta al subintendente D. Agustín Miró Bertolés.

Autorizando al ministro de la Guerra para que, mientras subsistan las actuales circunstancias, motivadas por los sucesos que vienen desarrollándose en las posesiones españolas del Norte de Africa, verifique la gestión directa, sin formalidades de subasta, en los artículos de efectos y material que exija el servicio del Ejército, así como el de transporte de fuerzas y ganado necesarios.

La Prensa francesa

PARIS, 27. Los periódicos franceses reconocen la legitimidad de la intervención armada de España para asegurar el orden en los alrededores de sus posesiones del Rif.

Rinden homenaje al valor heroico de las tropas españolas, deseándolas un éxito rápido y completo.

Varias noticias

Con objeto de satisfacer la curiosidad del público referente a Melilla, «Actualidades» publica su número hoy martes.

El general Arizón telegrafía que está tarde embarca en Málaga para Melilla a fin de hacerse cargo inmediatamente del gobierno de dicha plaza.

Ha llegado a Madrid el batallón de Wad Rás, que estaba de guarnición en La Granja.

Los meritorios del Tribunal de Cuentas del Reino han solicitado del ministro de Hacienda ser nombrados interinamente en los destinos de los empleados reservistas, cediendo la mitad del sueldo en favor de las familias de aquellos.

El Sr. Bertrán y Musitu ha conferenciado con el señor ministro de la Gobernación, comunicándole noticias de Barcelona bastante desagradables.

Nombrado por la Hermandad del Refugio el coronel de Caballería D. Joaquín de Ciria, para que gestione de los jefes superiores de la región la forma más rápida para que cuan-

antes percibiesen los socorros acordados las esposas de los reservistas en campaña, en la mañana de hoy cumplió su gestión dicho señor, quien nos visitó, manifestándonos que los Excmos. Sres. Capitán general, gobernador militar y general de Estado Mayor, aplaudiendo la generosidad del Refugio, y deseando facilitar por su parte todo lo posible para que en breve plazo sea un hecho el percibo de las pensiones, llevaron su bondad (para evitar molestias y dilaciones a las que tengan a sus esposos fuera) hasta el extremo de pedir de oficio y con urgencia relaciones nominales por Cueros, que enviarán al Refugio tan pronto las reciban de los batallones.

El Sr. Ciria, por su parte, deseando secundar la idea de sus hermanos, desde el sábado estará todos los días, de diez a doce, en las oficinas, Corredera Alta, donde se les facilitará, gratis, instancias impresas y cuantas noticias deseen saber las interesadas.

También nos ruega el coronel Ciria hagamos público, para conocimiento de las esposas que esperan con ansia el socorro acordado, que tengan en cuenta que sobre las oficinas militares pesa hoy grandísimo trabajo, y a pesar de la buena voluntad de las autoridades militares, es posible que las citadas relaciones tarden unos días en llegar al Refugio.

A la memoria de López Salcedo.

El «Diario de Avila» abrió una suscripción pública para costear una lápida de mármol que recuerde la muerte gloriosa del teniente de Infantería D. Eduardo López Salcedo, y que será colocada en la casa número 20 de la plaza de la Constitución, de dicha ciudad.

La suscripción, que continúa abierta, se eleva ya a muy cerca de 500 pesetas.

Varias noticias.

MALAGA. (Martes, tarde.) La Comisión permanente del Ayuntamiento para socorrer a los heridos y refuerzos, la constituirán el alcalde, Sr. España; Sr. Sáenz, demócrata; Sr. Naranjo, moretista; Sr. Espejo, conservador; Sr. Carcer, independiente, y Sr. Gómez, republicano.

Ha fundado el «Luzón». La Empresa de tranvías ha acordado guardar las plazas a los reservistas y ofrecer a las autoridades coches y jardineras para el transporte de heridos.

Los oficiales de la guarnición dejarán tarjeta en el domicilio del alcalde. La Asociación de dependientes de comercio se propone recaudar para los heridos.

En el Hospital se han dado de alta algunos heridos. En Correos están detenidos paquetes de periódicos por tener titulares llamativas.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA fué recogida en Córdoba.

Reunión y acuerdos.

MALAGA. (Martes, tarde.) Reuniose la Cámara de Comercio, acordando felicitar al Ejército de Africa, ofreciendo sus salones de la Cámara para hospital, pedir a los comerciantes e industriales guarden sus puestos a los reservistas, enviar los carruajes de los socios a los heridos que desembarquen y nombrar Comisiones que les reciban.

Estos acuerdos serán comunicados al gobernador militar. Regresó el gobernador civil, que hallábase con licencia.

Reunión de alcaldes.—Ofrecimientos.

CADIZ. (Martes, tarde.) El alcalde del Puerto de Santa María, Sr. Ruiz Calderón, y el de Puerto Real, Sr. Segovia, vinieron hoy, ofreciendo al gobernador militar locales con camas para los heridos y enfermos. También ofrecieron socorros para los reservistas.

Otros pueblos hacen ofrecimientos análogos. Hay patriotismo y caridad en toda la provincia.

Periódicos prohibidos.

VITORIA. (Martes, tarde.) Anoche a la llegada del segundo expreso, que trae la Prensa madrileña, numeroso público había en la estación, aguardando con ansiedad noticias de Melilla.

Cuando el público se disponía a comprar los periódicos de Madrid, enteróse, con la natural sorpresa, que había sido prohibida la venta de todos ellos, excepto el «A B C» y el «Siglo Futuro».

Entre los paquetes de Prensa no venía LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Extrañeza.—Por los reservistas.—El Casino Gaditano.

CADIZ. (Martes, tarde.) Ha causado gran extrañeza que no haya llegado hoy LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muchas personas fueron a esperarla al tren. En los talleres de la Transatlántica ha sido puesto un aviso, notificando que el marqués de Comillas ha decidido reservar sus puestos a cuantos obreros embarquen con rumbo a Melilla.

Las familias de éstos cobrarán sus sueldos. El Casino gaditano, por iniciativa de varias personalidades, entre ellas los señores Aramburu, Gómez Cubillo, «Icalmirante» Viniegra, Rubio, González Abreu, ha acordado ir a esperar a los heridos y costearles 100 camas en San Juan de Dios. Además se les dará cuanto necesiten.

El general Arizón.

GRANADA. (Martes, tarde.) En el expreso acaba de salir el general Arizón para Melilla. La despedida ha sido cariñosa.

Asistieron las autoridades y diversas personalidades.

Por los reservistas.

TOLEDO. (Martes, tarde.) El Centro de Artistas ha acordado recargar su cuota un 25 por 100 para auxiliar a las familias de los reservistas.

La Comisión de festejos del Municipio ha acordado suprimir algunas fiestas de las ferias y atender con esas cantidades a las familias de los reservistas.

Las señoritas asistentes a la tertulia del Gobierno Militar han acordado la celebración de una función benéfica.

También preparan otras Sociedades teatrales de esta capital funciones diversas.

Tropas a Barcelona.

ZARAGOZA. (Martes.) Ignórase si los sucesos de Barcelona ó los de Melilla son los que motivan el movimiento de tropas que ha habido en esta guarnición de ayer a hoy.

En ningún centro oficial se han facilitado noticias; pero se sabe que hoy martes salen para la ciudad condal el regimiento de caballería de los Castillejos, cincuenta guardias civiles, y se nos asegura que también dos compañías del regimiento de Infantería de Aragón.

También se nos ha dicho que de distintos pueblos de las provincias de Huesca y Teruel marchaban a Barcelona 500 individuos de la Lenemérita.

Anoche pasaron con dirección a Barcelona varios reservistas de Zaragoza, en número de treinta a cuarenta, pertenecientes al regimiento de Alcántara.

A la una de la madrugada pasó también por Zaragoza el tren procedente de la ciudad condal, cuya marcha se interrumpió en Sabadell, por haber sido cortados los rails.

Los soldados iban muy satisfechos, y durante el viaje no se registró ningún incidente.

Sigue el buen ejemplo

Los Círculos Católicos de obreros de Madrid han acordado socorrer a las familias de los asociados en ellos que hayan ido ó vayan en lo sucesivo a la guerra de Melilla.

Para reunir los recursos necesarios se ha abierto una suscripción en la Secretaría general, calle del Duque de Osuna, núm. 3, donde se reciben los donativos de tres a ocho de la tarde.

Recordamos, con este motivo, que cuando se efectuó la repatriación de los soldados de las guerras coloniales, los mismos Círculos sostuvieron durante cinco meses un Sanatorio, perfectamente montado y dirigido por Hermanas de la Caridad, en el cual se prestó esmerada asistencia a 272 soldados, que causaron 3.491 estancias.

El Consejo nacional de las corporaciones católicas obreras ha dirigido a todas las de España una circular de muy levantado espíritu rogándoles que procuren remediar las necesidades de las familias que queden desamparadas por tener que incorporarse a los regimientos los obreros que las sostienen y que pertenezcan a las Asociaciones católicas.

También les invita a que hagan gestiones cerca de los particulares y Compañías para que abonen a las familias de los obreros, empleados ó criados que ocupen de un modo permanente en sus fábricas, talleres, almacenes, oficinas, fincas, etc., y estén en campaña, el jornal que ganaban al ser aquéllos llamados a las armas.

Contrabando de guerra.

La Prensa extranjera dice que el contrabando de armas en Marruecos se ha hecho en el mar, transportándose la mercancía en lanchas, que la dejaban en los riscos de la costa.

«NUEVO MUNDO»

Este popular colega publicará mañana miércoles el número de esta semana, dedicado por completo a los sucesos de Melilla.

Su redactor artístico, Sr. Campaña, que ha asistido a varias acciones, en las que, obligado por las circunstancias, tuvo también que pelear contra los moros, ha enviado a «Nuevo Mundo» fotografías interesantísimas, las únicas que se han hecho en el campo de batalla durante la lucha.

Para dar cabida a estos originales, nuestro colega se ha visto obligado a dar un suplemento de cuatro páginas.

La aristocracia y la guerra

Dice Montecristo: «Hay en la campaña de Melilla algunos jóvenes, bizarros y valientes, que llevan títulos de Castilla y grandezas de España, y que desdeñan, en aras de la Patria, el muelle sosiego que les brindaran su nacimiento y su fortuna.

Triste verano el de muchas damas aristocráticas! Ven partir a sus hijos para la guerra, y aunque con el corazón destrozado, imitan el ejemplo de aquella gran dama, madre de los Conchas, que habló así a sus hijos apenas recibieron el despacho de oficiales del Ejército: «Desde hoy no me pertenecéis; os debéis a la Patria, y para todos los actos de vuestra vida que mi nombre no sea un obstáculo.»

Así habló la madre de aquellos dos valientes militares, cuya gloria guarda en sus páginas la historia contemporánea con los nombres de marqués del Duero y marqués de la Habana.

La aristocracia de hoy se muestra a la altura de sus timbres. Repasad, si no, esos nombres de oficiales que marchan a la guerra: dos hijos del general Borbón interrumpen las dulzuras de su luna de miel para mostrarse dignos de su augusto apellido.

El duque de Medina de Rioseco sienta plaza de soldado voluntario; el marqués de Martín, heredero de los timbres ilustres de la Casa de Alcañices, telegrafía diariamente desde las avanzadas infundiendo ánimos a su joven y bella señora; Jenaro Carvajal y Quesada, hijo de los condes de Aguilar de Inestillas, no olvida que es el nieto de aquel insigne general que se llamó el marqués de Miravalles; Jaime Mariátegui, grande de España, que se hallaba con licencia como oficial de Artillería, pide y obtiene su vuelta al servicio activo; dos Fernández de Córdoba, hijos de los marqueses de Montalvo, marchan animosos con sus respectivos batallones.

La lista es larga; larga y brillante. La marquesa de Camarasa, dama de la Reina, de la primera nobleza de España, abandona precipitadamente su retiro veraniego de Carresse (Francia) para dar a su único hijo varón, el conde de Ribadavia, el abrazo de despedida; un hermano del marqués de la Frontera, el capitán de Artillería Sr. Marin, abandona

un hogar embellecido por una hermosa y virtuosa dama y seis hijos de corta edad, para marchar con su regimiento, mandado por otro bizarro aristócrata, el marqués de Fuente-Santa; dos Alvarez de Toledo, hijos del primer caballerizo de S. M., forman también en esta brillante pléyade, a la que hay que añadir un Bertrán de Lis, un Manzano, conde de Valdeprados y el conde de Coello.

Una vez más, para bien de la patria, se ha cumplido el hermoso proverbio castellano «Nobleza obliga».

Consejo de ministros

Los ministros se han reunido poco después de las tres de la tarde. Cada uno de ellos ha dicho que no llevaba asuntos de su respectivo departamento.

Todos coincidieron en afirmar que la reunión sería destinada a las cuestiones de Melilla y Cataluña.

Se sabe que la comunicación telegráfica no es directa.

Suspensión de garantías

El ministro de la Guerra salió del Consejo a las cinco menos cuarto. Nada dijo a los periodistas.

A las seis en punto salió el de Gobernación. Este declaró a los periodistas que el Consejo acordó suspender las garantías constitucionales en Barcelona, Tarragona y Gerona, y que el decreto ha sido enviado telegráficamente a San Sebastián, para la firma regia.

Añadió el ministro que se dirigía a su despacho para redactar una nota relatando los sucesos ocurridos en Barcelona ayer y hoy.

Después de Cierva salieron los ministros de Hacienda e Instrucción pública. Dijeron que, a juzgar por las noticias de Melilla, nos encontramos allí en un período de relativa tranquilidad.

Refiriéndose a Cataluña, el Sr. Rodríguez San Pedro manifestó que el hecho de suspender las garantías no implica el que haya intranquilidad en aquellas provincias, puesto que reina tranquilidad, sino que las medidas se toman como previsión para el caso de que los revoltosos se corrieran desde Barcelona a las otras provincias y encontrarán allí protección.

El Sr. Rodríguez Sampedro confirmó que desgraciadamente — estas fueron sus palabras — los sucesos continuaban en Barcelona; pero al preguntarle sobre las noticias de que hubiera muertos y heridos, dijo que él no tenía más noticias que las de los heridos. Esto es lo referente a las fuerzas públicas.

A última hora de la tarde manifestó el señor ministro de la Gobernación que iba a redactar una nota referente a los sucesos de Barcelona; pero a la hora de cerrar esta edición no la hemos recibido; razón por la cual nos vemos privados de publicarla. Lo haremos en las ediciones próximas.

POLICIA Y PARTIDARIOS

Un combate en Méjico

Muertos y heridos.

NEUVA YORK. En Guadalajara (Méjico) han ocurrido sucesos sangrientos. Los partidarios del general Reyes celebraron una reunión política.

Asistieron a ella centenares de personas de todas las clases sociales, y fueron pronunciados elocuentes discursos.

Cuando era mayor el entusiasmo de los concurrentes, se presentó la policía y dió orden de que se retirasen.

Resistíronse a ello los reunidos, y entonces los agentes comenzaron a disolver la reunión a viva fuerza.

Pero los partidarios de Reyes sacaron cuchillos y revólvers y acometieron a la policía, que recurrió inmediatamente a sus armas.

Entonces trabóse una encarnizada lucha. Los paisanos menudeaban sus ataques contra los agentes.

Estos, agrupados y resguardados por una pared, hacían fuego con sus revólvers.

Muchas personas cayeron muertas ó heridas.

El ardor de los combatientes era tal, que no reparaban en sus bajas.

Los partidarios de Reyes, como disponían de pocas municiones, procuraban llegar al arma blanca.

Para lograrlo, avanzaron en grupo y, no obstante los disparos de los policías, penetraron en sus filas.

La lucha entonces se tornó rabiosa. Batíanse policías y agentes a puñaladas, sablazos, bocados y pedradas.

El suelo cubriase de muertos y heridos. Los vecinos pacíficos, aterrados, avisaron a las fuerzas de la guarnición.

Un destacamento de tropas federales acudió a toda prisa, al mando de dos oficiales.

Los partidarios de Reyes, al ver llegar a los soldados, abandonaron a los desventurados policías, que se apresuraron a batirse en retirada.

Los soldados hicieron dos descargas contra los paisanos, y luego cargaron sobre ellos a la bayoneta, poniéndoles en fuga precipitada. Al cabo quedó restablecido el orden, pero continúa la excitación. Las víctimas de la colisión pasan de cuarenta. Han sido efectuadas muchas detenciones.

EL GOBIERNO ALEMÁN, FURIOSO

Contribuyentes hábiles

Un impuesto que no dará dinero.

BERLIN. El Gobierno y el Bundesrath están furiosos.

El asunto no es para menos. Cuando se discutía en el Reichstag la reforma financiera, fué aprobado un impuesto nuevo sobre los cupones, no obstante la oposición de algunos miembros de la derecha.

Dicho impuesto, según los cálculos de la

Comisión de Hacienda, debía proporcionar al Tesoro un ingreso anual de 20 millones de marcos.

Deba comenzar su cobranza el 1.º de agosto; pero el ministro de Hacienda se ha enterado, demasiado tarde, de un ardor de los que debían pagarle, que convierte todos sus cálculos en ilusiones.

El impuesto, según el reglamento dictado para su aplicación, debía ser pagado cada vez que los rentistas se proveyesen de talonarios. Pero numerosas Sociedades por acciones han avisado con tiempo a sus accionistas, y éstos se han provisto, durante la semana anterior, de cupones para diez, veinte y hasta cuarenta años.

Desde el 1.º de agosto serán muy pocos los rentistas que necesiten proveerse de cupones.

Por tanto, los perceptores no podrán cobrarles un céntimo del nuevo impuesto.

Ayer reunióse el Bundesrath para tratar del asunto.

Le fueron sometidos informes hechos en el ministerio de Hacienda, según los cuales, los veinte millones de marcos que contaba sacar el Gobierno del impuesto sobre los cupones quedarán reducidos a cuatro ó cinco.

La pérdida de estos quince ó dieciséis millones de marcos ha indignado profundamente al Bundesrath, que votó una resolución protestando contra los ardides de los rentistas alemanes.

Sin embargo, esta protesta no resuelve el asunto.

No hay medio legal para impedir que los rentistas sigan proveyéndose de talonarios hasta el 31 de julio, no obstante saberse que lo hacen así para no pagar el impuesto sobre los cupones.

Los periódicos se preguntan qué hará el ministro de Hacienda.

DE TOROS

UNA COGIDA GRAVE

Se han recibido en Madrid noticias de la grave cogida que ha sufrido en Valladolid el picador Cerrajas.

La herida es tremenda e inspira serios temores a los doctores que le asisten.

Los matadores de novillos Platerito y Copao contribuyeron con dinero, cuanto hizo falta, en los primeros momentos; pero la situación de Cerrajas precisa algo más.

Seguramente que Bombita, como presidente del Montepío Taurino, se hará cargo de esta situación y acudirá en socorro del compañero herido.

Por lo pronto, bien merecen alabanzas los modestos matadores que ya han acudido en los primeros momentos.

UN VIAJE DRAMÁTICO

En un buque italiano.—200 moros contra los tripulantes.—A Tángier por fuerza.

CEUTA. (Martes, tarde.) Ha fundado el vapor italiano *Allemania*, mandado por el capitán D. Elias Schaisino y perteneciente a la Compañía Italoespañola, de Génova.

A bordo de este buque han ocurrido sucesos importantes, según el propio capitán Schaisino ha manifestado al llegar.

En Orán embarcaron en el buque italiano 215 segadores moros, que tomaron pasaje para Tetuán.

Cuando el *Allemania* llegó a Río Martín, cien moros bajaron a tierra sin protesta; pero los otros ciento quinientos se negaron resueltamente a desembarcar, adoptando actitudes violentas y pretendiendo que el vapor les llevara hasta Tángier.

Como era natural, el capitán Schaisino se negó en redondo a acceder a las pretensiones de los marroquíes, contestando que sólo habían pagado el pasaje a Tetuán, y que, por lo tanto, no tenían derecho a pasar de allí, aparte de que lo de hacer escala en Tángier no figuraba en el itinerario del buque.

Los segadores moros, no sólo no se dieron por convencidos, sino que se declararon en franca rebeldía y promovieron un espantoso tumulto, llevando su audacia al extremo de blandir armas y de amenazar de muerte al capitán del *Allemania*; y a los tripulantes si insistían en negarse a llevarlos a Tángier.

El capitán, en tan grave conflicto, reclamó el auxilio de la policía marroquí y ésta se personó a bordo del buque.

Pero la policía mora no tuvo fuerza bastante para hacer desembarcar a los pasajeros moros, dado el número de éstos y la actitud de violencia en que se presentaban.

Entonces hizo la policía al capitán del buque la proposición de que todos los tripulantes se encerrarán en las bodegas, para que ella, desde tierra, pudiera hacer fuego sobre los perturbadores, hasta reducirles a la obediencia.

El capitán del *Allemania* rechazó la proposición de la policía mora.

La agitación de los pasajeros moros crecía por momentos y, provistos de armas blancas y de revólvers, de nuevo amenazaron con matar a los tripulantes del buque y hacerse dueños de él.

No le quedó al capitán otro recurso que zarpas con rumbo a Tángier, abandonando en Tetuán la documentación del vapor.

Cuando el *Allemania* pasaba por la altura de Ceuta, al doblar la punta de la Almina, trató de entrar en este puerto, el cual figuraba en las rutas.

Entonces los amotinados asaltaron el puente, donde se hallaban el capitán y el segundo oficial Ernesto Gavi, maniatándoles y poniéndoles el alfanje sobre el cuello, hasta que variaron de rumbo y pasaron por las alturas de Punta Siris.

Al llegar a Tángier, desembarcaron los amotinados, dándose cuenta de lo sucedido a la Legación de Italia.

Los tumultuosos alegaban que querían desembarcar en Tángier, ante el temor de que en Tetuán les fueran robados los ahorros que guardaban como producto de la siega hecha en Argelia.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## VIAJE DEL REY

Llegada del Rey.

**FERROL** (Lunes, tarde.) Ha llegado el Rey, quien ha hecho el viaje desde el palacio de los duques de la Conquista en automóvil.

Don Alfonso vestía uniforme de almirante, y le acompañaban el Sr. Maura, sus ayudantes y el conde de San Román.

Las demás personas que formaban el acompañamiento hicieron el viaje en otros automóviles.

Al apearse el Rey del automóvil se le tributaron honores por las fuerzas de Infantería de Marina y del regimiento de Zamora.

Recibieron al Monarca las autoridades y Corporaciones y un gentío inmenso, que le aclamó.

Don Alfonso, en coche con el Sr. Maura y el alcalde, se dirigió a la basílica, donde se cantó un Te Deum.

En el templo sólo se permitió la entrada a las Corporaciones oficiales.

Terminada la ceremonia religiosa, fué Su Majestad al Arsenal, donde hizo una minuciosa visita a los astilleros.

Se enteró del emplazamiento de las dragas donde se construirán tres grandes acorazados, acompañándole en la visita el representante de la casa Wickers.

Terminada la visita, Don Alfonso fué obsequiado con un «lunch».

La población está vistosamente engalanada y las casas aparecen con multitud de banderas españolas.

Ceremonia solemne.

**FERROL** (Lunes, tarde.) Se ha celebrado la solemnisima inauguración de la quilla del primer acorazado.

El Rey colocó el remache de plata. Después fué obsequiado el Monarca en un salón inmediato.

El Monarca brindó por la prosperidad de España y de la Marina.

El conde de Albay, representante de la Sociedad constructora, brindó por los Reyes de España.

A Madrid.

**CORUNA** (Martes, mañana.) Acaba de marchar S. M. el Rey.

Desde el Ferrol vinieron acompañándole 50 vapores, engalanados con millares de banderas, y a cuyo bordo iban numerosos elementos del comercio y la industria y representantes oficiales.

El Rey y su séquito hicieron la travesía en el destroyer «Terror», al que escoltaban los toreros «Osados» y «Ayudaz».

En las inmediaciones de Linares Rivas, un enorme gentío esperaba al Monarca.

Había tribunas, ocupadas por aristocrática concurrencia, y el pabellón de las obras del puerto se había convertido en espléndida marquesina.

El «Terror» atracó al muelle, desembarcando Don Alfonso, entre vítores entusiastas.

Desde el muelle, el Monarca marchó a la estación, escoltado por inmenso gentío.

El Rey va contentísimo del recibimiento que se le ha hecho, lamentando la rapidez de su estancia en esta.

También en va muy complacido el señor Maura.

De pase por Lugo.

**LUGO** (Martes, mañana.) Con más de una hora de retraso llegó el tren regio, que aguardaba enorme gentío.

No obstante haberse recibido orden de no tributar honores al Monarca, acudieron a la estación las autoridades civiles y el elemento militar.

Don Alfonso no bajó al andén, conversando desde el estribo del coche con el capitán de Artillería D. Leopoldo Salgado.

El Sr. Maura bajó al andén, conversando con las autoridades. Momentos después partía el tren regio entre vivas al Rey y a la Reina.

## SAN SEBASTIAN

Las Reinas de paseo.

**SAN SEBASTIAN** (martes, madrugada). Las Reinas doña María Cristina y doña Victoria pasearon por la tarde en automóvil, siguiendo la dirección de la costa.

Esperando al Rey.

Han sido circuladas órdenes para que se vigile la línea férrea, pues subsiste la que se dió respecto al tren especial en que el Rey ha de regresar a esta población hoy martes, al medio día.

Viaje suspendido.

Definitivamente, el «Girald» ha recibido orden de suspender el anunciado viaje a Inglaterra.

El obispo de la diócesis.

Ha llegado a San Sebastián el obispo de la diócesis.

El sábado se trasladará al monasterio de Loyola.

Automóvil para el Rey.

Ha llegado el automovilista Cucarelli, para presentar al Rey el «auto» que utilizó en la carrera de la copa de Francia.

Cucarelli no pudo llevar a La Granja el «auto», como el Rey deseaba.

## VALENCIA Y LA EXPOSICION

Los mallorquines.

**VALENCIA** (Lunes, tarde.) Los representantes del Ayuntamiento y de la Diputación de Mallorca han visitado las dependencias municipales y las de la Diputación.

Los mallorquines están satisfechos del recibimiento que se les ha hecho por el presidente de la Diputación y el alcalde.

Congreso Escolar.

Ha continuado el Congreso escolar, aprobándose las conclusiones relativas a la enseñanza.

Buen tiempo.

La tarde está magnífica, habiendo animación extraordinaria para la corrida.

De toros.

En la corrida de toros de esta tarde se lidiaron reses de Campos Varea, por los mismos diestros que ayer.

Se ignora qué diestro sustituirá a Pepete en la corrida de pasado mañana.

Certamen musical.

Se ultiman detalles para el certamen musical, al cual concurrirá la banda de Madrid.

Vendrá un representante del Ayuntamiento de Madrid con la misión de ultimar el contrato y el pago de los honorarios de la banda.

Muchos forasteros.

Hay afluencia considerable de viajeros, con motivo de las corridas de toros y de la Exposición.

Una invitación.

**VALENCIA** (lunes, noche.) En la sesión municipal celebrada hoy se ha acordado invitar al Ayuntamiento de Alicante para que venga a esta capital, coincidiendo con la excursión de la banda municipal de Madrid.

Se ha nombrado una Comisión encargada de preparar el recibimiento de la citada Corporación y los festejos que hayan de celebrarse.

Seminaristas multados.

A consecuencia del incidente ocurrido en la capilla protestante de la calle Corona, el gobernador ha impuesto 75 pesetas de multa a dos individuos seminaristas que lo provocaron, rectificando las afirmaciones del pastor sobre la infalibilidad del Papa.

Un banquete.

El Ayuntamiento ha obsequiado con un banquete a las Comisiones oficiales del Ayuntamiento y la Diputación de Palma de Mallorca en el «restaurant» del Gran Casino de la Exposición.

El «menú» era selecto; la mesa estaba adornada elegante y artísticamente, tomando asiento a ella 50 comensales.

Al final del banquete, el alcalde y los señores Alemany, Valldecabres y Trénor brindaron por la cordialidad y por que se estrechen los lazos de unión entre ambas provincias.

Terminado el banquete, trasladáronse los comensales frente a la fuente luminosa donde ante un gentío enorme bailadores valencianos y mallorquines han dado una sesión, completada por diferentes piezas interpretadas por las bandas de la Misericordia, Palma, Municipal de Valencia y Orfeó Mallorquí.

La velada terminó con un castillo de fuegos artificiales.

Después marcharon en tranvías y coches al Grao, embarcando los mallorquines a bordo del «Bellver», para zarpar de madrugada.

El monoplano «Causaras».

El Círculo de Bellas Artes ha abierto hoy una suscripción cuyos ingresos serán destinados a la construcción del aeroplano-monoplano del Sr. Causaras.

La cantidad recaudada es ya bastante importante.

Un comerciante de la capital ha ofrecido facilitar gratuitamente al inventor, la lona que necesita para el aparato, y un carpintero ha ofrecido la mano de obra, gratis.

## VIAJE DE LA INFANTA ISABEL

Excursión a San Esteban.

**OVIEDO** (martes, madrugada). La Infanta Isabel estuvo en esta capital, marchando luego por el ferrocarril Vasco-Asturiano a San Esteban.

La estación estaba engalanada.

Han saludado a Su Alteza las autoridades, acompañándola luego en la excursión.

En las estaciones del tránsito ha sido recibida la Infanta por los vecindarios respectivos y bandas de música.

Las aclamaciones han sido entusiásticas.

En San Esteban la augusta señora ha sido obsequiado con un banquete por la empresa de las obras del puerto.

Ha paseado luego por la ría, contemplando el pintoresco paisaje de la desembocadura del Nalón.

A las seis y media ha regresado a Oviedo, aceptando aquí el «lunch» que le ha ofrecido la Compañía del ferrocarril Vasco-Asturiano en la estación.

Después ha marchado a Gijón en automóvil, altamente satisfecha de tan agradable excursión.

## VENGADOR DE SU HONRA

**VALENCIA** (martes, madrugada). Una persona muy conocida en esta capital sospechaba de la fidelidad de su esposa y con propósito de confirmar sus sospechas, salió el lunes por la noche de su casa como de costumbre y ocultóse en un portal próximo.

A los pocos momentos salió su esposa sigilosamente y se dirigió, seguida de lejos por su marido, hasta un jardín inmediato al restaurant de Miramar, en el puerto.

Allí la dama se unió a otro sujeto cuyo nombre es también muy conocido en Valencia.

Al ver el esposo que sus sospechas tenían confirmación, aproximóse al grupo que formaban su mujer y su amante y disparó seis tiros de revólver contra su rival.

Uno de los proyectiles le penetró por la espalda saliéndole por el pecho; otro le entró por la nuca y le salió por la boca, y otro en la cabeza.

El estado del herido es gravísimo, temiéndose un fatal desenlace.

La infiel esposa huyó del lugar de la tragedia.

El vengador de su honra se entregó sin resistencia a la autoridad.

## TOROS EN PROVINCIAS

En Trebujena.

**SANLUCAR DE BARRAMEDA** (lunes, noche). En Trebujena se ha celebrado una novillada esta tarde.

Espartero II ha quedado bien y despachó al suyo de una estocada.

Ricardo Hermosilla ha toreado mucho y bien, siendo ovacionado. De dos magníficas estocadas ha muerto al toro que le ha correspondido.

Bocanegra, desgraciado.

Manuel Hermosilla II ha colocado dos soberbios pares.

El ganado bravucón y la entrada un lleno.

Novillada.

**LA SOLANA**. Se ha celebrado la inauguración de la nueva Plaza de Toros de La Solana, con una novillada en que se corrieron cuatro toros, de Flores, por los diestros madrileños *Punteret* y *Ostioncio*.

El nuevo circo taurino tiene muy poco de particular. Sólo se observan en él defectos que ya no tienen reforma posible. Los tendidos están en un plano muy poco inclinado, los asientos son estrechos y el redondel de un tamaño inconcebiblemente pequeño para una Plaza en que caben nueve mil personas. Es propiedad del Sr. García Catalán.

*Punteret* y *Ostioncio* hicieron lo posible por quedar bien, aunque debemos confesar que no lo consiguieron enteramente.

Los toros fueron mansos, exceptuando el último. Llegaron a la suerte suprema con malas intenciones y no proporcionaron a los simpáticos diestros ocasiones de lucimiento.

El público, descontento y agresivo en exceso, por no acceder la presidencia a la continuación de la suerte de varas en el sexto toro.

En Valencia.

**VALENCIA** (lunes, noche). Hoy se ha verificado la segunda corrida de feria, con reses de Campos Varea, estoqueadas por Bombita, Cocherito de Bilbao y Bombita III, éste en sustitución de Bienvenida, resentido de una luxación en un pie.

Primero.—«Caribello», cárdeno. Bombita lo saludó con tres verónicas regulares.

El toro resulta tardo y blando, tomando cuatro varas a cambio de dos tumbos.

Barquero y Morenito, después de varias salidas en falso por quedarse el bicho, colocan tres pares regulares.

Bombita da nueve pases elegantes y muy ceñidos, dejando media superior.

Segundo.—«Conductor», berrendo en cárdeno.

Voluntarioso, aunque blando al castigo, toma cuatro varas y mata un caballo.

Blanquet y Cantimplas colocan tres pares de banderillas buenos, siendo superior uno del primero.

Cocherito da diez pases ceñidos y parando los pies para soltar una estocada delantera que hizo rodar al toro sin puntilla.

Tercero.—«Comisario», cárdeno claro.

Cumple en varas, tomando cuatro por un tumbo y dos pases.

Limeño y Chicote dejan tres pares regulares.

Bombita III, tras una faena breve y lucida, atiza un volapié hasta la mano que le vale una ovación.

Cuarto.—«Bordador», berrendo en negro y botinero.

De salida derriba al Arriero, matándole el potro.

Salta al redondel un «capitalista» con una muletilla, siendo un momento emocionante,

porque el chico se acerca más que los maestros. Da dos pases, intervienen las cuadrillas llevándose al toro y la Policía llevándose al «capitalista».

Tardeando; pero con poder, toma «Bordador» cuatro varas y mata dos jacos.

Patatero y Morenito clavan tres medios pares.

Bombita trastea con poco lucimiento y deja media en todo lo alto, que hace doblar al toro.

Quinto.—«Cartulino»; cárdeno y mansurrrón.

Da una arrancada contra Blanquet, interponiéndose oportunamente Bombita.

«Cartulino» toma cuatro varas.

A petición del público, parean los espadas al son de la música.

Cocherito clava un par al cuarteo, muy mediano; Bombita uno a la carrera; Cocherito sale en falso, y en vista de la dificultad del toro deja los palos.

Entra Bombita y coloca uno bueno.

Cocherito hace una faena laboriosa, en tablas, sobre la mano derecha.

Después de 27 pases da un pinchazo y sale el toro de estampa. Pegado a las tablas y a paso de banderillas da otro pinchazo delantero; otro en igual forma; media tendida, también a paso de banderillas, y descabella en los medios al segundo intento.

Sexto.—«Manzanito»; también cárdeno y mansurrrón.

Bombita III lo lancea por verónicas, y le da un recorte lucido.

Toma el bicho cinco varas, matando dos caballos.

Blanquito y Chicote clavan cuatro pares medianos, y Bombita III, después de una breve y delicada faena de muleta, deja una estocada delantera.

«Morenito» y «Reverte».

**CONSTANTINA** (Lunes, mañana.) Los toros de Albarrán, que cumplieron, mataron ocho caballos.

Morenito de Algeciras, superior en sus tres toros matando, y superiorísimo banderilleando el tercero.

Reverte, bien en su último.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

**BODAS**

Han contraído matrimonio: En Granada, D. Cayetano García Cañas con la Srta. María Josefa García Contreras, D. Cecilio García Fernández con la Srta. Carmen Remacho González y D. Miguel Martín Ruda con la Srta. Encarnación López Sánchez.

**NECROLOGIA**

Han fallecido: En Granada, doña Leonida Roblot; En Murcia, doña Josefa Pérez Iniesta; En Villavieja, D. Angel Sánchez; En Alcalá de Henares, D. Francisco Hernández; En Valladolid, D. Pedro Maldonado.

**VIAJES**

Han llegado: A Pamplona, doña Gervasia Baraibar y el P. Ludovico.

A Valencia, el marqués del Turia, D. Aurelio Bonet Olóza, D. Modesto Cogollos, D. José Sánchez Ocaña, D. Vicente Lleó, don Gil Roncall, D. Eleuterio Posac con su hija, D. Luis Estopina, D. Jesús Calamacha, don Jacinto Nogales y D. José Pérez Ricarte.

A Almería, D. José Sáez Martínez y don José López Pérez.

A Vitoria, la Srta. Esperanza Prior y don Rafael Montemayor.

A Zaragoza, D. Mariano Supervia, obispo de Huesca.

A Ubeda, la señora marquesa de Buzianos.

Han salido: De Zaragoza para el Norte, D. Miguel

112 Folletón de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

## FLAMBERGE

POE PAUL SAUNIERE

Esta estratagema tuvo inmediatamente el resultado apetecido. Viendo los jinetes que el enemigo huía, le persiguieron a tiros, y se arrojaron sobre la abandonada barricada.

Diez hombres próximamente habían echado pie a tierra, y empezaban a quitar las defensas que la componían para dar paso al resto de la tropa, cuando resonó una detonación formidable.

Se levantó una nube de humo y de polvo tan espesa que fué imposible distinguir nada al principio, hasta que, disipada ésta, se pudo ver un horrible espectáculo.

Hombres y caballos habían caído revueltos con la mitad del puente que acababa de hundirse.

Algunos heridos habían caído al río, en el que se revolaban, lanzando gritos horribles de desesperación.

Afortunadamente, los vecinos de Chedigny, a quienes había atraído los primeros disparos, se encontraban cerca en el momento de la explosión y se apresuraron a prestar socorro a los soldados, recogiendo los y transportándolos a sus cabafias para darles los primeros auxilios.

En el otro extremo del puente se habían quedado el conde de Morlay y el barón verdaderamente aterrados.

El conde sobre todo estaba verdaderamente trastornado.

El señor de Vaudremont contaba lleno de espanto los soldados que le quedaban, viendo que sólo diez estaban sanos y salvos.

Diez y seis hombres habían perecido ó quedado fuera de combate en menos de un cuarto de hora.

Nueve habían sido muertos ó heridos por las balas del capitán y del marqués, y los siete restantes habían sido víctimas de la explosión.

Si el puente hubiera sido más ancho, probablemente no habría quedado un hombre de pie.

Pero lejos de abatirse el valor del oficial, este desastre le despertó una cólera terrible.

Pálido y trémulo se volvió hacia el señor de Morlay, diciéndole:

—¡Buena; tenía yo razón! ¿No es este Flamberge la misma encarnación del demonio?

—¡Oh, no! El conde no tenía ganas de reír. Estaba lívido y rechinaba los dientes.

Volvió los ojos para buscar a su confidente, Bergeret, su amigo; pero Bergeret no pensaba en presentar batalla al capitán, porque sabía lo que pesaba el brazo de éste y estaba prudentemente a cierta distancia, viendo el combate de lejos y calculando friamente el resultado.

—No estaba tan interesado como los que en él tomaban parte? La muerte de Flamberge le vengaba, la de Reginal le aseguraba una fortuna, y la de su amo le permitía casarse sin dificultad con Herminia.

Se guardó muy bien de responder a la desesperada mirada que le dirigía el señor de Morlay.

Además, el barón de Vaudremont no le dejó al conde tiempo para reflexionar.

—Vamos, señor—dijo—puesto que lo habéis querido, ¡adelante!

Y al decir esto, picó espuelas, cogió de la brida el caballo del señor de Morlay y se lanzó al río.

El conde estaba ya en el agua antes de que hubiera podido resistir.

Detrás de él, se precipitaron en el Indret los diez jinetes, que el señor de Vaudremont había reunido con gran trabajo porque algunos de ellos estaban heridos, aunque ligeramente.

En el momento de encontrarse en medio del río, resonaron dos tiros, y fué herido el caballo del señor de Morlay, que perdió pie y desapareció en seguida.

El conde no sabía nadar y dió un grito desgarrador. Ya iba a ser arrastrado por la corriente cuando el señor de Vaudremont le tendió la mano.

—¡Adelante!—gritó a sus hombres.—Están en esa casa, ya son nuestros.

Efectivamente, Reginal y Flamberge se habían vuelto a la casa y subido al salón, cuyas ventanas abrieron.

Desde este sitio habían presenciado el catástrofe por ellos preparada, y habían podido contar el corto número de hombres que había podido reunir el oficial.

—¡Vamos, valor!—había dicho Flamberge.—El cielo está con nosotros. Nunca hubiera podido esperar tan magnífico resultado.

No era necesario estimular a Reginal. El olor de la pólvora, la animación del combate y el éxito obtenido le habían entusiasmado.

La vista del capitán le inspiraba todas las audacias.

Este hombre, este gigante que se multi-

plicaba, que todo lo veía y estaba en todas partes, cuya inalterable sangre fría no se desmentía jamás, cuyo valor no conocía obstáculos, parecía a los ojos de Reginal el héroe de alguna olvidada leyenda de la Edad Media.

Cuando vió al señor de Morlay precipitarse en el Indret, el corazón de Reginal latió violentamente.

Recordando que este miserable había matado a su padre, había sentido despertarse en él una cólera feroz, y se apoderó de un arcabuz.

Pero su mano temblaba con tal violencia, que erró el tiro, consiguiendo únicamente herir al caballo del conde.

Flamberge había disparado a la casualidad, con el único objeto de hacer saber al señor de Vaudremont el sitio en que estaba.

Tenia resuelto llamar allí a los soldados.

—¿Qué terrible sorpresa les preparaba aún? Ni aun el mismo Reginal sabía nada, porque el capitán había querido guardar su secreto hasta el último momento.

El marqués iba a conocerlo muy pronto, porque la caballería había ganado la orilla y se había desplegado en la pradera en línea curva, para ir estrechando a cada paso la casa.

En el momento en que ya estaban próximos, Reginal y Flamberge los saludaron con dos disparos, que no hirieron más que a un jinete, sin llegarle a desmontar.

El señor de Morlay, que iba al lado del señor de Vaudremont, vió la puerta completamente abierta, y fué a refugiarse en ella corriendo.

—¡Por aquí, por aquí!—gritaba.

El oficial mandó desmontar a sus hombres, y les señaló con el dedo el recibimiento.

Los soldados penetraron como un huracán, y viendo después una escalera que había al frente, se lanzaron a ella, subiendo al primer piso.

A la derecha estaban las alcobas y a la izquierda el salón, en el cual se habían refugiado Reginal y Flamberge.

El conde y el barón inspeccionaban entretanto la casa.

Después de haberla visitado pieza por pieza y de no encontrar nada sospechoso, llegaron, por fin, a la puerta del salón, ante la cual se habían detenido los soldados esperando órdenes.

El barón, viendo que los cerrojos estaban echados por dentro, trató de abrir. Miró por el agujero de la cerradura y vió a Reginal y a Flamberge en medio de la habitación, de pie y con las pistolas en la mano.

de Echenique; para Vichy, D. Mariano Val Cameo.

De Almería para Madrid, D. Ricardo Burgos Careaga.

De Valencia para Barcelona, D. Filiberto Tusset y señora, D. Cándido López Correll y D. Eugenio Casabán; para Madrid, don Enrique de la Rigala, D. Juan B. Enriquez, D. José Caminero, el marqués de Benicarló, el ingeniero D. Luis Martí con su familia, don Enrique Altaba y D. Pedro Sala.

De Pamplona para Fuenterrabía, D. Ruperto Cuadra; para Santiago, el obispo de Orense.

NACIMIENTOS

Han dado á luz: En Valladolid, la esposa de D. Sérvulo Marciel Giralda, una niña. En Vitoria, doña Blanca Ladrera de Abreu, un niño. En Alcoy, la esposa de D. Francisco Carbonell, una niña.

ANDALUCÍA

LA LINEA. (Lunes, tarde.) Esta tarde se espera en Gibraltar á la escuadra inglesa, compuesta por 23 grandes buques.

ARAGON

ZARAGOZA. (Lunes, mañana.) En Daroca han ocurrido dos incendios: uno en casa de D. Jenaro Martín y otro en la de D. Fernando Fondevila. Las pérdidas se calculan en 2.000 pesetas. Supónense casuales.

El alcalde, Iranzo, propondrá, en la próxima sesión del Ayuntamiento, acordar la forma de socorrer á las familias de los reservistas que vayan á Melilla.

En Castañón de las Armas, la sirvienta Ramona Saice, se apoderó de 50 pesetas que tenía guardadas en un armario su amo, don Tomás Sánchez.

El ganado de Carreros, pequeño y de pocas libras. Negrde, aceptable con el acero y trabajador. Rubio de Valencia toroó bien, estuvo afortunado en el primero y regular en su segundo con el etoque.

De los peones, Chato y Escola. En Catayud, se han lidiado ayer toros de Contamina, que resultaron difíciles. Estirao, superior en el primero y regular en el segundo. Chicoro, desgraciado en los dos.

CANARIAS

Industria importante. LAS PALMAS (lunes, tarde). Acaba de llegar el representante de una Compañía española, cuyo objeto es instalar una almadraba destinada á la pesca del atún. De realizarse esto, vendría una industria importante á reanimar la vida de la región. El Príncipe heredero de Bélgica.

TENERIFE (lunes, noche). Sábese oficialmente que del 5 al 6 de agosto llegará á este puerto, á bordo del hermoso vapor "Araguaya", de la Maía Real Inglesa, la Princesa Isabel de Bélgica, que viene á reunirse aquí con su esposo el Príncipe Alberto, heredero del trono, quien nos visitará por aquella fecha, envíe de regreso del Congo. Es probable que se celebren algunos festejos en honor de los Príncipes belgas.

El cable alemán. El día 12 del mes próximo es esperado el

vapor que viene tendiendo el cable alemán. Después de amarrarlo aquí seguirá tendiéndolo hasta el Brasil.

CASTILLA LA VIEJA

VALLADOLID. En el pueblo de El Carpio, de esta provincia, se ha declarado un terrible incendio, que ha destruido granos, casas, muebles y animales domésticos, dejando á numerosos vecinos reducidos á la mayor miseria. Las autoridades reclaman del Gobierno algunos auxilios para remediar en parte tanta desgracia.

CATALUÑA

Funerales por D. Carlos. TORTOSA (lunes, noche). El jueves probablemente se celebrarán en esta ciudad solemnes funerales por el alma de D. Carlos de Borbón, costeados por los tradicionalistas locales.

GALICIA

SANTIAGO. (Lunes, noche.) Con éxito insuperable se ha verificado el primer concurso hípico, con gran afluencia de público. Los premios primero y segundo fueron ganados por el teniente del regimiento de María Cristina, D. Alfonso Valenzuela. Los premios Irlach y Especner fueron ganados por tenientes de los regimientos del Rey y Alfonso XII.

Congreso de la Orden Tercera. En breve comenzará el Congreso de la Orden de terciarios. Además de los obispos cuya llegada telegráficamente, llegaron el nuncio de S. S., hospedándose en el Palacio arzobispal; el padre Cervera, franciscano, obispo de Marruecos, y los obispos de Lugo, Orense, Ciudad Real y Osma.

VILLAGARCIA. (Lunes, noche.) Después de permanecer aquí nueve días, zarpó hoy, con rumbo á Kiel, la escuadra alemana.

NORTE DE AFRICA

CEUTA. Desde esta población nos escribe el Sr. D. Joaquín González Novellas, como tío de la señora doña Carmen González, asesinada por su esposo, pidiéndonos hagamos constar que ninguna de las personas que presenciaron los últimos momentos de dicha señora oyó que ésta dijera al morir las frases que se le atribuyeron: «Me muero; pero perdono á mi marido por mi hijo», sino que dijo lo siguiente: «¡Me has matado, cobarde, infame, asesino!»

VALENCIA

Tres bautismos. ALICANTE (lunes, noche). En la iglesia de San Nicolás se ha celebrado solemnemente la ceremonia de administrar el Sacramento del bautismo á dos muchachas de veinte años y un joven de diez y seis. Los han apadrinado el gobernador civil, el gobernador militar y el alcalde, con sus respectivas señoras. En la abad de la referida iglesia ha obsequiado con un espléndido «lunch» á los concurrentes al acto.

VASCONCADAS

BILBAO (lunes, tarde). Esta mañana, el Príncipe Enrique de Prusia estuvo paseándose, alargándose hasta Portugalete. Al mediodía regresó al «Deutschland», á bordo del cual se dió un banquete en honor de las autoridades de Bilbao.

Durante la comida, el Príncipe tuvo para ellas frases amabilísimas.

Suceso trágico. BILBAO. (Lunes, mañana.) En la casa número 33 de la calle del Tránsito ocurrió anoche un trágico suceso.

Vivían en dicha casa dos individuos, llamados Manuel Lamela y Domingo Cira, que eran vecinos de un mismo cuarto. Anoche, á las diez, el Lamela despertó á Cira para pedirle la llave de la puerta de la calle.

El Cira, incomodado, contestóle con acritud, negándose á dársela. Entonces, el Lamela insultóle, y ciego de furor, asestóle ocho puñaladas.

El herido, aterrado, al ver que su agresor se disponía á cometerle de nuevo, se abalanzó á un balcón, arrojándose á la calle, de donde fué recogido sin vida.

El Lamela ha sido detenido.

Un loco. BILBAO. (Lunes, tarde.) Un concejal socialista presentose hoy en la Alcaldía ofreciendo síntomas de perturbación mental. Su esposa y el Sr. Pérezagua gestionan trasladarle á un manicomio.

Un almuerzo. BILBAO (Lunes, tarde.) El Príncipe Enrique de Prusia ha obsequiado hoy con un banquete á las autoridades civiles y militares y á una representación del Sporting Club.

La salida. BILBAO. (Lunes, tarde.) A las tres y media de la tarde salieron los buques alemanes, para unirse en alta mar con el resto de la escuadra. A petición del Príncipe, no fueron hechas salvas á la salida.

La Exposición Gallega

La Exposición regional gallega próxima á inaugurarse, ha sido emplazada en terrenos adquiridos por el Ayuntamiento con tal objeto, terrenos lindantes con el paseo de la Herreña y á más bajo nivel, «luz» y «paseo» y Exposición por amplia escalinata, verdaderamente decorativa.

Se han invertido en la Exposición pesetas 500.000 concedidas por el Estado, las subvenciones de Diputaciones y Ayuntamientos equivalentes á unas cien mil pesetas y últimamente se ha solicitado del Banco de España un crédito de 250.000 pesetas, que garantizan con su firma prestigiosas personalidades locales.

Como de este último crédito ha de salir lo necesario para festejos y agasajos oficiales, puede estimarse el coste total de la Exposición, como cantidad muy aproximada, en pesetas 800.000. En esta cantidad no está incluido el pabellón del Centro Gallego de la Habana, que se construye con fondos remitidos de aquella isla, ni el pabellón del ministerio de Fomento, que se edifica—ó, mejor dicho, se reedifica, pues es el mismo que estuvo en la Exposición de Zaragoza—con una consignación especial de aquel Centro.

El pabellón de honor, con la semicircular galería de Industrias, que lo circunda en parte, el pabellón del Centro Gallego de la Habana y el del ministerio de Fomento, se agrupan en un espacio algo reducido, no permitiendo lucir debidamente lo ostentoso de su decoración, pues entre ellos, en sus inmediaciones ó muy próximos, aparecen las instalaciones de carácter secundario: pabellón de máquinas, de las Compañías de electricidad, del Comité ejecutivo, teatro-circo, tienda de campaña con la instalación del ministerio de la Guerra, restaurant, kiosco para ostricultura,

plataforma de fábricas asturianas de sidra y plataforma para la música.

No obstante lo reducido del número de pabellones, la Exposición así formada revela un esfuerzo colosal en sus organizadores y en los que la han realizado; demuestra un talento de creación nada común y un trabajo impropio y sostenido en los que han dado forma plástica á certamen.

Ha sido preciso luchar con lo limitado de la consignación de que se podía disponer, con lo que se ha tardado en cobrar la subvención y con la inclemencia del tiempo, lluvioso durante la primavera y parte del verano, retardando considerablemente los trabajos y, á pesar de todo ello, en el espacio de seis meses se ha ejecutado la Exposición y hay la esperanza de que para el día de la inauguración esté casi terminada.

De la cifra que dejó señalada como coste total de las obras, han salido también los gastos, salvo una pequeña subvención otorgada por el ministerio de Instrucción pública, para restaurar el edificio de San Clemente, que alberga de ordinario algunos Centros de enseñanza, y hoy convertido en prodigioso Museo, como dependencia destinada á contener la parte arqueológica de la Exposición presente. La riqueza artística y material que allí se ha reunido merece la publicación de un libro especial, que profusamente ilustrado por la fotografía habrá de salir á luz en plazo breve según los designios de los arqueólogos encargados de organizar esta sección, sin disputa la mejor y más acabada de este certamen.

Podría decirse que la ciudad de Santiago, rica en recuerdos históricos, tradiciones, leyendas y joyas de varios siglos, verdadera ciudad de otros tiempos, hace alarde de su incomparable tesoro del pasado, no superado quizás por ninguna otra región; mientras que en lo que á la vida moderna se refiere, en cuanto á industria, fabricación y trabajo, hace ahora su primer esfuerzo para darse á conocer; y por pujante que tal esfuerzo haya sido muestra más la fundada esperanza en el porvenir, que las realidades del presente.

Tarea inútil sería comparar esta Exposición con otras, actuales ó recientes; en esta clase de certámenes no pueden compararse los resultados obtenidos, considerados aisladamente; sino con sujeción á lo que pudiéramos llamar el medio ambiente para Exposiciones. Y estudiándolo así, sin haber llegado aquí al grandioso esplendor de la Exposición de Valencia, quizás suponga este certamen de Santiago mayor lucha, tesón más grande en realizar una idea, superior esfuerzo individual, y, por lo tanto, una más señalada victoria, ya que se carece de medios adecuados, de espíritu colectivo que ayudase, y hasta de elementos naturales de que disponen otras regiones.

Santiago, julio 1909.

El teatro en provincias

CASTELLON. «El guardabosque» se titula una zarzuela que, con gran éxito, ha estrenado la compañía de los Sres. Nadal y Sendra, en el teatro de Verano.

Escrita en verso fácil, desarrollado su original asunto con maestría rara en un autor novel, abundante en chistes altamente cómicos y en situaciones dramáticas poco efectistas y muy bien preparadas, y con una partitura lindísima, valió á sus autores, el joven y humorístico poeta D. Martín Casas y el distinguido compositor Sr. Zarzoso, numerosas llamadas á escena entre grandes aplausos. Se repitieron tres números de música. La interpretación fué excelente.

La Prensa local elogia extensamente la nueva obra.

NUESTRO SERVICIO DE VIAJES

VERNET-LES-BAINS

EL CASINO

LAS DISTRACCIONES

Si se ha dedicado cuidadosa atención á las instalaciones para la cura termal, no por eso se ha descuidado en VERNET-LES-BAINS el lado artístico. Un soberbio Casino es el punto de reunión de la sociedad y el centro de las distracciones.

De hermoso aspecto, con sus cuatro elegantísimos cuerpos de edificio, que rodean el edificio central, el Casino está adosado á la montaña y domina el Parque. Por medio de una escalera de doble tramo, en cuyo centro unas grandiosas fuentes lanzan sus limpias aguas, se llega á la terraza, desde la cual se admira el espléndido panorama del Parque, su abundante frondosidad, sus avenidas umbrosas, sus riachuelos y, en el fondo, el viejo VERNET, con sus gradas de pintorescas casas, coronadas por la iglesia y el antiguo castillo.

Entrando ya en el vestíbulo del Casino, encontramos, á la derecha, el salón de lectura y de correspondencia y las salas de juego; á la izquierda, los salones de café y billar; y, al frente, la lindísima sala de espectáculos, capaz para 600 personas. Una selecta compañía de ópera cómica y zarzuela; cuidadosamente escogida, y una orquesta cuidada de excelentes artistas; se encargan de dar variados y atrayentes espectáculos y conciertos.

Además, durante la temporada, es costumbre organizar bailes en el Casino, fuegos artificiales en el Parque, batallas de flores, kermesses, etc. Y no se ha olvidado á los niños: en el Parque ó en la fresca pradera que rodea la Vaquería, se encuentran coquecitos tirados por borriquillos ensillados, croquets, juegos volantes y juegos de bolos. Se organizan también bailes de niños.

Los lectores de provincias pueden pedir el elegante folleto sobre VERNET-LES-BAINS á nuestro Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

Los de Madrid podrán recogerlo en nuestras oficinas de la Puerta del Sol.

Avisos útiles

GRIPPE Y DEMAS ENFRIAMIENTOS se curan en 24 horas con el antigripal SEMARGA. Pidase en todas las farmacias de España.

BOLSAS Y MERCADOS

Table with financial data for Madrid, including exchange rates and commodity prices.

Table with financial data for Barcelona and Bilbao, including exchange rates and commodity prices.

Table with financial data for Paris and London, including exchange rates and commodity prices.

Table with financial data for New York and Valencia, including exchange rates and commodity prices.

Table with financial data for various international markets and commodities, including London, Liverpool, and Hamburg.

# INFORMACIONES DE MADRID

## INFORMACIONES

### Cómo se vive en Madrid

#### LAS PEQUEÑAS AUTORIDADES

##### VI

##### Continúa la visita.

Mi interlocutor, el serafico y bondadoso visitante, a quien dejé con la palabra en la boca al terminar mi información del martes pasado, no se limitó a lamentarse solamente de la curiosidad insana y antipática de sus vecinas. Pasó luego a los vecinos, refiriéndome con prolijos detalles los defectos del resto de la vecindad, para convencerme de que en su casa no se puede vivir, por lo menos con la placidez, independencia y comodidad en que él sueña.

Hay un vecino que toca el acordeón. Si fuera el cornetín, podía repetirse aquel verso tan fácil y gracioso de Vital Aza:

«Vecino, por compasión!

¡No sea usted tan cruel!

¡Tire usted por el balcón el cornetín de pistón,

ó tirese usted sin él...»

También en la casa de enfrente hay una futura tiple que, como todas las que sienten formarse en su garganta el «nido de ruiseñores» de que hablaron antaño los críticos musicales y los cantores de las grandes *divas*, se pasa el santo día haciendo escalas cromáticas, con un agobiador *quaaaah!*... que le ha ocasionado al pobre hombre la neurastenia que, según él, padece.

Otra vecina siente pasión loca por un perrito indómito, que tiene amedrentados a todos los de la vecindad, perrito que casi siempre está en la escalera, esperando pantorrillas de los que suben y bajan, para agarrarse a ellas con furia rabiosa. Pero el animalito es una institución en la casa, porque ni el casero toma providencia ninguna contra él, cuando se le quejan los vecinos, ni hay nadie que se atreva a cogerle por el pescuezo y echarlo por el hueco de la escalera.

«Pobres vecinos!

«Si, señor... ¡Pobres vecinos!—agregó mi interlocutor, dominado por el pesar.—Porque, además de todo eso y de estar el portal invadido siempre por criadas y niños, y de haberse mudado en uno de los pisos unas señoritas que yo no sé dónde Alanis de dónde las arrojó hace un mes, tengo un vecino «autoridad», que no hay quien lo resista. ¿No ha tenido usted nunca un vecino vestido de autoridad?...

«No, señor, afortunadamente.

«Pues no ha visto usted cosa más empalagosa. Es preferible tener abajo un taller de calderería y arriba un colegio de párvulos. Y a ambos lados una academia de baile.

«¡No tanto, amigo mio! ¡No tanto!

«Es que las pequeñas autoridades en este dichoso Madrid son intolerables.

«Y algunas de las grandes también. Digo, según mida usted las autoridades para clasificarlas en pequeñas y grandes.

«No las mudo por sus tonterías, como usted cree; no, señor. Llamo pequeñas a las más modestas, a las de última fila.

«Comprendido. Se refiere a los funcionarios de poco sueldo.

«Y de poco pesquis. Porque se necesita tener carencia de meollo para entender como muchas de ellas entienden su misión.

«Al revés que en todas partes, ya lo sé. Aquí creen no pocos funcionarios públicos que, al ser investidos de autoridad, todo el público ha de servirles a ellos y aguantarles sus intemperancias.

«¡Usted lo ha dicho!... Precisamente todo lo contrario de lo que debe ser. Y ya partiendo de ese error lamentable, ¡calcule usted lo que será un vecino con carácter de autoridad en una casa particular!... Si los chicos gritan, sale en seguida dando voces como un carretero.

Si una criada ensucia la escalera, amenaza, destemplado y provocador, con una denuncia. Si un organillo toca en la calle, le acalla con un exabrupto. Si la vecina riega los tiestos, arma un escándalo desde el balcón. Si usted sube la escalera cantando, dice que se le molesta. En fin, que no hay paciencia que aguarde a una pequeña autoridad dentro de casa. Advertiéndole que, si en un caso justificado, acude usted a esa misma autoridad como tal autoridad para reclamar su auxilio, vale más que, si está usted bien relacionado, acuda al presidente del Tribunal Supremo, donde encontrará usted mejor acogida.

«Lo crea!

«Porque no hay cosa más triste que encontrarse con un funcionario que no está penetrado de su verdadera misión.

«Hay otra cosa más lamentable. La de que no haya en los superiores quien se cuide de hacerles entender que ellos son meros servidores del público y que se les nombró sólo y exclusivamente para eso; no para que se crean retoños del Czar de Rusia ó cosa por el estilo.

Y después de contarme hechos concretos del funcionario en cuestión, que ponen los pelos de punta, verdaderas arbitrariedades, se despidió de mí el apenado visitante, que busca, como yo, y que ofreció acompañarme en esa labor ruda, fatigosa y larga por Madrid y sus afueras.

F. ROIG BATALLEL.

### Mundo eclesiástico

Continuación del programa del certamen literario, artístico y musical que en honor de San Francisco de Asís habrá de celebrarse el 17 del próximo septiembre en la ciudad de Santiago de Compostela.

Tema 10.—Los religiosos franciscanos y la Obra Pia de los Santos Lugares de Jerusalén.

Premio del obispo de Jaén: un objeto de arte.

Tema 11.—Utilidad práctica que proporciona a las parroquias el establecimiento en las mismas de una congregación de la Venerable Orden Tercera de San Francisco.

Premio del obispo de Palencia: un artístico crucifijo de marfil con cruz y peana de ébano.

Tema 12.—La Misión franciscana en Marruecos desde su restablecimiento en 1856 hasta nuestros días; servicios importantísimos prestados por aquellos religiosos a la religión y a la Patria.

Premio del obispo de Fessea y vicario apostólico de Marruecos D. Francisco María Cervera y Tamarit.

Tema 13.—Estudio sobre los orígenes, desarrollo é importancia que la santa y apostólica provincia de Santiago adquirió a través de los siglos en la historia de la Orden.

Premio del R. P. Fr. Manuel Núñez Rega: preciosa cruz de olivo de Gétsemani con chapas de madreperla y crucifijo de plata.

Tema 14.—Actividad fecunda del serafico patriarca en lo temporal y espiritual; cómo debe manifestarse la de sus religiosos en general, y en particular con relación a la Orden Tercera.

Premio del R. P. Fr. Martín Manterola Lazzano, rector del Colegio de Misiones para Tierra Santa y Marruecos de Santiago: magnífico pupitre de olivo con finas y variadas incrustaciones, elaborado con gusto oriental por afamados artistas de Jerusalén.

Tema 15.—Vida compendiosa y popular de San Francisco de Asís, redactada en forma propia para difundir la imitación de sus virtudes cristianas entre los fieles, principalmente Terciarios.

Premio de los Sres. D. Saturnino Calderón, esposa y prima: artística pila de barro cocido, estilo modernista, montada sobre tabla de madera fina.

Tema 16.—Poesía con libertad de metro y extensión, que mejor cante las glorias del Seráfico Patriarca y de la Venerable Orden Tercera, por él fundada.

Premio de D. Victoriano Guisasaola, arzobispo de Valencia: un objeto de arte.

Tema 17.—Himno popular en honor de San Francisco de Asís, propio para cantar los Terciarios en sus reuniones no litúrgicas.

Premio de una persona que oculta su nombre: Magnífico álbum lujosamente encuadernado, con 490 vistas de Tierra Santa.

Tema 18.—Proyecto de estampa que mejor represente a San Francisco en su carácter de reformador crítico de la sociedad.

Premio del ex diputado a Cortes D. Pedro País Lapido: preciosa y artística imagen de San José en porcelana de Sevres de 80 centímetros de altura.

Tema 19.—Proyecto de reproducción plástica de estatua ó alto relieve, que represente a San Francisco e nsu espíritu eminentemente serafico.

Premio del Terciario de la ciudad de Santiago, D. Timoteo Sánchez Freire: trescientas pesetas.

Tema y premio adicional.—Se otorgará al compositor que presente la mejor partitura de aire marcial al unísono, aplicada al himno popular del tema 17.

Premio de la Junta directiva de la Orden Tercera de Santiago: un cofre de plata repujada.

Para el desarrollo de este tema se conceden dos meses de término, ó sea desde el 20 de septiembre próximo, en que se publicará el himno premiado, hasta el 22 de noviembre venidero; y la adjudicación del premio a la partitura se verificará el 8 de diciembre del corriente año, fiesta de la Inmaculada.

Las composiciones optando a los anteriores premios, se remitirán ó entregarán al visitador Fr. Francisco María Ferrando, en Santiago de Galicia, antes de las ocho de la noche del 25 de agosto próximo.

## SECCIÓN OFICIAL

### LA "GACETA."

#### SUMARIO

GUERRA.—Real decreto ascendiendo á general de brigada al coronel de Infantería D. Venancio Alvarez Cabrera.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden nombrando á D. Manuel de la Plaza Navarro oficial quinto de Administración civil.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden accediendo á lo solicitado por el pueblo de Rincón de Olinedo, y disponiendo se sustituya la actual Escuela mixta de dicho punto por dos elementales completas, una de niñas y otra de niños.

ADMINISTRACION CENTRAL.— Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Relación de declaraciones de derechos pasivos hechos por este Centro durante la segunda quincena de junio último.

Gobernación.—Subsecretaría.—Relación de nombramientos hechos á propuesta del ministerio de la Guerra.

Relación de opositores que se nombran para cubrir plazas vacantes de ordenanzas de Gobiernos Civiles y similares, dependientes de este ministerio.

Relación de opositores admitidos como aspirantes sin sueldo para cubrir plazas vacantes de ordenanzas de Gobiernos Civiles y similares, dependientes de este ministerio.

Marina.—Anuncios astronómicos que deben insertarse en los Calendarios de Castilla la Vieja, correspondientes al año 1910.

Fomento.—Camino de Hierro del Norte.— Proyecto de tarifa especial local número 34, para transportes de papel, cartón y cartulina.

Compañía del Ferrocarril Central de Aragón.—Ampliación á la tarifa especial número 2 de pequeña velocidad, para transporte de arroz.

## LEYENDO PERIÓDICOS

### LA PRENSA DE HOY

De *El Imparcial*:

«Hoy debe llegar á Madrid el señor Presidente del Consejo de Ministros. La suprema responsabilidad oficial que en él se condensa le obliga á madura reflexión, á severo análisis y á meditación prudente. El desbordamiento de las pasiones, que hoy parece autorizado, necesita un correctivo inmediato, y en bien de todos esperamos una rectificación.

No falta en la Prensa quien invite al señor Maura á que aproveche las circunstancias — ¡qué horror! — para dar una batalla definitiva á los elementos liberales del país. Es *El Siglo Futuro* el que lanza esta afirmación imprudentísima:

«El Sr. Maura — dice ese periódico — puede haber visto que no se captará con transigencias y acomodos un solo átomo de benevolencia de los radicales, y todo parece indicar que ha llegado un momento oportuno, que tal vez no vuelva á presentarse, de reuniendo á la cuestión exterior la interior, y en un solo haz á los enemigos externos de España y los internos conscientes ó inconscientes, cerrar contra todos, rectificar su política, fundándola en los principios que, según sus íntimos, informan su vida privada, y que ha de reconocer tienen que ser ciertos en ambos casos, y realizar esa revolución desde arriba, que no puede consistir más que en una restauración verdadera, es decir, la de la España tradicional.»

Cierto es que el lenguaje audaz de los energúmenos de la derecha no merecerá otra respuesta que el desdén; pero adviértase cómo tales demasías de los ultramontanos coinciden con las demasías y los excesos de ácratas y libertarios. Se ve que ni unos ni otros cuentan para nada con el interés de la Patria, y no les importa llevarla á los más tristes descarríos.

Los sucesos de Barcelona, que aun no conocemos, indican que allí la exaltación turbulenta crea dificultades al ordenado funcionamiento de las leyes, tanto más necesario, cuanto que al otro lado del Estrecho, en la ingrata tierra africana, los soldados españoles pelean heroicamente y sacrifican sus vidas.

En nombre de ellos, en nombre del honor nacional, es preciso que concluyan las turbulencias de Barcelona.

Para que todos los ciudadanos se agrupen en torno de los representantes de la autoridad y la conforten y la auxilien, será preciso que el gobierno se restituya al estricto cumplimiento del Derecho, hoy vulnerado.»

De *A B C*:

«Barcelona en estado de guerra, la vía férrea cortada por manos criminales...

Tristes, desoladoras son estas noticias, que impresionarán el ánimo de todo buen español mucho más dolorosamente que las de las bajas sufridas en los combates de Melilla; porque los que allí caen nos dicen que aun hay españoles que saben morir por nuestra España, y éstas indican que tiene hijos ingratos que contra ella atentan cuando tiene que luchar en tierra extraña; hijos que hacen causa común con las kabilas rifeñas. ¡Qué vergüenza!

Ya lo hemos dicho más de una vez: no éramos partidarios de la guerra, hemos sentido vernos á ella arrastrados; pero una vez que, sea como quiera, se combate en África por el honor de España; una vez que allá tenemos hermanos que han menester refuerzos y ayuda, no podemos tener sino frases de execración para quienes aquí se arrojan á actos que acaso exijan para reprimirlos tropas que allá hacen falta.

¡Qué vergüenza...! Será posible que demos al mundo el espectáculo de destrozarnos dentro de casa, cuando tenemos empeñada una lucha con gentes de otra raza? ¿Será que esta desdichada nación quiera suicidarse?

Ahora, empeñados en una lucha exterior, es criminal todo español que se acuerda de que es conservador, liberal, republicano, socialista; criminal quien se preocupa de políticas luchas interiores; criminal quien provoque conflictos que distraigan á los Poderes públicos de su primera y más sagrada atención, que es acabar con honra y rapidez el conflicto de Melilla.

Ahora, toda conciencia honrada no puede preferir más que un solo grito: ¡Viva España!

De *El Liberal*:

«Nada se sabe de lo ocurrido ayer en Sabadell y Barcelona, fuera de lo contenido en la nota oficiosa de Gobernación, que en otro lugar publicamos.

El Gobierno, para no tomarse la molestia de censurar los telegramas, los suprime. Al paso que vamos, el telegrafo y el teléfono no servirán en España para que el ministro los utilice enviando circulares á los gobernadores.

Por si todo esto era poco, el ministro de la Gobernación dijo anoche, á los contados periodistas que le visitan, que no había ninguna noticia importante de Cataluña.

Nada le importa, en efecto, la intranquilidad de los que tienen familia en Barcelona.

La alarma, la inquietud y la ansiedad públicas son cosas que no le dan el menor cuidado.

Suprimiendo el telegrafo y denunciando periódicos (como ayer lo fueron *El País* y la *CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA*), imagina el señor La Cierva que está arreglado todo.

un caso excepcional y que á todos los periódicos barceloneses les haya pasado lo mismo.

En la pizarra de Telégrafos se ha fijado esta madrugada un aviso diciendo que no hay comunicación con Barcelona y que el servicio se manda por correo.

Esto, lo dicho en la nota oficial y varios informes sueltos comunicados desde distintas poblaciones, nos mueven á prescindir de cosas secundarias y á reconocer que hay otras, de orden primordial, que deben sobreponerse á todo en casos tan difíciles como el presente. De las torpezas de los Gobiernos y de nuestros pequeños ó grandes litigios, no tiene la culpa España.

Somos lo que somos; pero cuando sobreviene un riesgo grave para el país, al lado del país, y decididos á resguardar su tranquilidad, nos ponemos.»

De *El Universo*:

«Cuando, á raíz de cerrarse las Cortes, acordó el Gobierno un crédito para el departamento del ministerio de la Guerra, los periódicos populacheros, cogiendo el asunto como arma de oposición, censuraron al Gabinete por activa y por pasiva. A los pocos días sobrevino la agresión de los moros rifeños, y la previsión del Gobierno quedó plenamente justificada; pero como un periodista no se equivoca nunca y los hechos eran, por desgracia, tan elocuentes, había que tomar otro camino, y entonces aquellos periódicos desbocados tiraron por la calle de enmedio, y sin acordarse de que habla Patria, quizás con inconsciencia de lo que hacían, comenzaron á predicar contra la guerra, apoyaron á los socialistas y dijeron de la campaña iniciada cosas que no hubiera dicho el más feroz antimilitarista.

Y de esta labor disolvente son responsables cuantos periódicos calificaron de injusta la guerra, cuantos pretendieron desautorizar al Gobierno en sus acuerdos, y hasta los socialistas y liberales de segunda fila, que pidieron (envolviendo en la petición una censura) la inmediata reunión de las Cortes.

Pero ya habrán visto dichos periódicos y los aludidos políticos cuán delicadas son todas las cuestiones que se relacionan con la Patria y con el principio de autoridad, y que los sucesos de Sabadell y Barcelona son, en su triste realidad, los mejores panegiristas del Gobierno.

De algunas faltas de disciplina y de los disturbios de Sabadell no son sus autores los únicos responsables: lo son también las plumas revolucionarias que hacen la cama á todas las rebeliones y preparan la masa de toda rebelión hablando á diario, como de la cosa más sencilla, de las torpezas y concupiscencias del Gobierno, de la injusticia de la guerra, de la licitud de la protesta, de la virilidad de la resistencia y de otras lindezas por el estilo.»

### Este diario no pertenece al Trust.

#### NUEVO SERVICIO SANITARIO

### Campamento de desinfección

Ayer tarde se ha inaugurado oficialmente un nuevo anejo del Laboratorio municipal de higiene, que completa y refuerza notablemente el nutrido y admirable servicio sanitario de que dispone, y que tan excelentes resultados ha dado en esta última epidemia.

La desinfección, para realizarse como debiera, reclamaba ya la instalación de un campamento adecuado, donde tuviera albergue, mientras dura la desinfección de sus casas, esas familias pobres, que no tienen á veces donde cobijarse, ó que, teniendo y creyéndose todos como *supuestas* sanas, propagan el foco infeccioso, por encontrarse en el periodo de incubación de la enfermedad.

Desde hoy en adelante, al trasladar á un enfermo infeccioso al hospital, se trasladará también á sus familias á este campamento, que tan sólo en veintidós días ha improvisado el doctor Chicote en el núm. 11 y 13 del paseo de las Yserías. Mientras en él permanezcan, se bañarán, se les cambiará de ropas y se les hará en sus casas una desinfección energética verdad, utilizando el anhídrido sulfuroso y la lechada de cal para sus paredes y techos.

En el referido local, aparte de las oficinas, dependencias y de una gran nave repleta de carros, estufas y material nuevo de desinfección, recién traído del Extranjero, que merece capítulo aparte, y que nosotros describiremos uno de estos días, hay dos grandes departamentos con la conveniente separación; uno para mujeres y niños, y otro para hombres; en ambos se dispone de servicio de baños con agua caliente y fría, y de lavabos, así como de utensilios de platería. La instalación es, pues, completa, y los servicios que han de prestar son inmejorables para la salud pública.

«Parece mentira que todo aquello se haya llevado á efecto en tan corto espacio de tiempo!

El doctor Chicote, laborioso é infatigable campeón, que á sus grandes dotes científicos une un entusiasmo y una actividad verdaderamente envidiables, merece que una vez más le felicite el pueblo de Madrid por su nuevo éxito, en el que han colaborado también muy acertadamente los profesores del Laboratorio, Sres. Caruana y Carrasosa.

«Hombres como Chicote hacen falta aquí muchos!»

#### DOCTOR G.

Rogamos á nuestros suscriptores, correspondientes y á cuantos personas nos dirijan correspondencia, hagan constar como complemento de señas: «Apartado de Correos, número 105».

## ECOS

Un tal Ignacio Bayer, de Mosbach-le-Bas, cerca de Mulhouse, hizo un espléndido donativo al pueblo.

Se suscitó la duda de si este donativo se hacía *cum ó sine beneficio inventarii*.

«¿Qué es eso?» preguntó el alcalde.

Y añadió, á poco, resueltamente:

«Por lo pronto, ya he metido en la cárcel al sujeto, hasta que esto se aclare.

La estupefacción de los presentes no es para dicha.

Ni el trabajo que les costó convencer al alcalde de que pusiera al donante en libertad.

El profesor Flindette Petrie, acompañado por algunos alumnos de la Escuela Británica de Arqueología, ha descubierto recientemente en un arruinado cementerio de Tebas la tumba de una Princesa egipcia, enterrada hace miles de años.

En el sarcófago había numerosos objetos de toilette, según la costumbre de aquellos tiempos.

Y entre estas pequeñas maravillas, en un frasco lindísimo, una especie de pomada, cuyo perfume no ha perdido, después de tantos siglos, su suavidad, ni su exquisitez.

Henry Bataille, el autor celebradísimo de *La femme nue*, está ultimando tres nuevas obras grandes: una para la Comedia Francesa, *Songe d'une nuit d'amour*, en verso, y que se estrenará en octubre, otra, una comedia moderna en cuatro actos, para el Renassance, y otra para l'Alhénée, titulada *Manon, fille galante*, que será una reproducción completa de la vida galante del siglo XVIII.

Estas tres obras, con el *Chanticleer*, de Rostand, prometen ser los grandes acontecimientos de París durante la temporada próxima.

Como se ve, en la escena francesa, lo mismo que en la española, los autores se inclinan ahora á la poesía.

Los modernos huelguistas tuyern, naturalmente, sus precursores.

En 1779 los cohetes de punto de París se declararon en huelga, en señal de protesta contra el permiso otorgado á una nueva Empresa para hacerles la competencia.

Era la primera vez que se veía en París á todos los individuos de un mismo oficio ponerse de acuerdo para abandonar colectivamente el trabajo.

Una Comisión de huelguistas se trasladó á Choisy, donde estaba la Gorte.

Luis XVI recibió á los comisionados alocutamente, les ofreció que se le haría justicia y les tranquilizó.

Cuando, ya tranquilos, iban á retirarse, el Rey se puso de pronto muy serio y les anunció friamente que todos serian castigados por haber interrumpido un servicio público, perjudicando á los habitantes de París.

En Uganda, en las proximidades de Victoria Nianza, una tribu salvaje, la de los Bulonge, dedica su culto á una serpiente.

Este dios del pueblo lleva nombre humano y habita un templo de madera. Una mujer soltera está encargada de su custodia, con el auxilio de un hechicero.

La serpiente alimentase únicamente de leche de vacas sagradas, que le sirve su amable guardiana, aparte de las ofrendasparticulares, aves y cabras principalmente que le regalan los habitantes del clam cuando acuden á hacer votos por el logro de algún deseo.

El culto de la serpiente se celebra con regularidad y con gran pompa cada vez que cambia la luna.

## EN LOS MINISTERIOS

### INSTRUCCION PUBLICA

#### Institutos.

Por real orden le ha sido admitida don Gabriel Callejón la renuncia del cargo de secretario del Instituto de Santander nombrando en su reemplazo á D. Narcís Alonso Andrés, catedrático numerario de dicho establecimiento.

«Les ha sido concedido un ascenso de 500 pesetas, por el primer quinquenio é servicios en el Profesorado, á los siguientes catedráticos: D. Miguel Durán y Gil, del Instituto de Huelva; D. José Díez Gutiérrez, profesor de Dibujo del de Salamanca; D. Pedro Collado Fernández, ídem ídem de Logroño.

Don Guillermo Roca Sampedro, ídem ídem del de Burgos, y el tercer quinquenio, á don Antonio Muñoz del Portillo, profesor de Gimnasia del Instituto de Salamanca.

#### Universidades.

A propuesta de la Junta de ampliación de estudios é investigaciones científicas, el señor Rodríguez San Pedro ha acordado los siguientes nombramientos para concesión de pensiones dentro de España:

Don Emilio Fernández Galiano, para retirar estudios de Biología marítima en el Laboratorio de Santander; D. Mariano Gaspar y Reniero, para estudiar los manuscritos árabes de la Biblioteca de El Escorial.

A D. Cipriano Rodrigo Lavín, D. Francisco Ferrer Hernández y D. Maximino San Miguel de la Cámara, se les concede pensión de 1.000 pesetas á cada uno, para que puedan concurrir, durante algunos meses, á realizar trabajos é estudios de Biología marítima en el Laboratorio de Santander.

«Por real orden se ha nombrado vicedirector de la Universidad Central á D. Tomás Montejo y Riera, catedrático numerario de término de la Facultad de Derecho de la ísma y senador del Reino.



